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LA COMPAÑÍA DESEMBOLSARÁ U$S 1245 MILLONES
Telecom se queda con la 
operación de Telefónica, 
pero el Gobierno avisó que 
no autorizará monopolio
La compradeberá superar elcontrolde los organismos delsectory 
de defensa de la competencia. Ambas empresas son competidoras

MÁS AJUSTE EN EL ESTADO
Milei pone el foco en más 
desregulaciones y ultima 
los decretos para fusionar 
o cerrar otros organismos
“La motosierra sigue. Ahora vamos a cerrar 
50 organismos del Estado”, dijo el Presidente

Telecom compró Telefónica de 
Argentina. La operadora de te
lecomunicaciones se quedó 
finalmente con la filial local de 
la empresa española por u$s 
1245 millones. Ahora, la ope
ración deberá superar el con
trol de los organismos del sec
tor y de defensa de la compe
tencia (Enacom y CNDC), una 

INVERSORES MÁS CAUTOS
Acciones en rojo: el mercado 
reclama el acuerdo con el Fondo 
Monetario para subir apuestas

revisión que el Gobierno dijo 
que seguirá de cerca, ya que 
ambas compañías son compe
tidoras directas en el mercado. 
Según anunció Telecom, “con
cretó la adquisición del capital 
accionario de Telefónica Móvi
les de Argentina S.A y conti
nuará desarrollando la infraes
tructura digital del país para

que la Argentina cuente con un 
entramado digital de nivel y 
calidad internacional, poten
ciando el desarrollo de impor
tantes sectores de la economía”. 
En rigor, adelantó que al monto 
directo involucrado en la opera
ción se le sumarán en los próxi
mos años inversiones de capital 
intensivas___ p. 18

Finalizada las sesiones ex
traordinarias, el presidente 
Javier Milei se apresta esta se
mana a preparar tres cuestio
nes clave: los decretos para 
designar en comisión a Ariel 
Lij o y a Manuel Garcí a-Mansi- 
11a en la Corte Suprema, su 
discurso ante la asamblea le
gislativa y los avances en la 
desregulación. Y es que en el 
gobierno nacional afirman que 
esta semana podría comenzar

► ZOOM EDITORIAL

Con los frentes 
políticos divididos, 
las elecciones 
anticipadas pueden 
terminar siendo 
una PASO

Hernán de Goñi
Director Periodístico 
__ p.2__

a darse un primer paso en la fu
sión y reducción de organismos 
estatales. A comienzos de febre
ro, el Presidente dijo que estaba 
en confección un decreto simbó
licamente similar al DNU 70/23 
(el que con 366 artículos desre
guló varios aspectos de la econo
mía) . “La motosierra sigue. Aho
ra vamos a cerrar 50 organismos 
del Estado. El 60% buscamos 
cerrarlo”, indicó en ese entonces 
Milei.__ P. 4y5
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Milei en EEUU.: 
foto, aire fresco 
y poco más

Sergio Berensztein
Analista político 
__ p. 5__
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► ZOOM EDITORIAL

Hernán de Goñi
hdegoni@cronista.com

Con los frentes políticos divididos, las elecciones 
anticipadas pueden terminar siendo una PASO

A
 partir de la ley que 
suspendió las PASO a 
nivel nacional, replicada 
luego por la Ciudad de 

Buenos Aires, hay un tablero político 
que se está acomodando a pasos 
acelerados. La decisión que falta, pero 
que seguramente llegará en breve, 
tiene que ver con el casi seguro 
desdoblamiento que impulsará la 
provincia de Buenos Aires.

El lanzamiento el sábado pasado de 
una línea interna por parte de Axel 
Kicillof, gobernador bonaerense, fue 
respondido con dureza por el 
kirchnerismo. El senador Oscar Parrilli, 
presidente del Instituto Patria, consideró 
que esa estrategia es “desubicada” y “fuera 
de tiempo”. Para que no queden dudas de 
su pensamiento, remarcó que “no sirve de 
nada esa actitud de diferenciarse o 
separarse de Cristina Kirchner”, algo que 
el mandatario ya había hecho cuando no 
apoyó la postulación de la expresidenta 
para conducir el PJ nacional.

Kicillof considera que su Movimiento 
Derecho al Futuro (MDF) es un paraguas 
que le permitirá sumar fuerzas locales en 
una elección desdoblada de legisladores 
provinciales y concejales municipales.

Hay muchos intendentes peronistas que 
siguen recelosos de La Cámpora y que 
buscan despegarse de Cristina.

El gobernador aún tiene que tomar la 
decisión final. Pero hay poco espacio para 
retroceder. La división del peronismo ya 
es visible, aunque falta conocer la 
reacción de Sergio Massa, el tercer 
jugador relevante en este partido.

En el ámbito de las alianzas posibles 
para La Libertad Avanza, las señales 
también apuntan a un escenario dividido. 
El sablazo que Mauricio Macri le propinó 
a Santiago Caputo el fin de semana

Si no van con el PRO, a los libertarios 
les va a costar competir en los 135 
distritos bonaerenses en una elec
ción desdoblada. Pero pueden tener 
a la economía de su lado

• •
En el PJ las divisiones están 
expuestas. Con el lanzamiento 
de la corriente interna de 
Kicillof, será clave ver dónde se 
para el frente de Sergio Massa 

(prometió incluso que no será el último) 
deja al PRO cada vez más lejos de la 
chance de un acuerdo, pese a los 
esfuerzos de Diego Santilli y Guillermo 
Montenegro. Esa opción ya está 
descartada en la Ciudad, donde Jorge 
Macri hizo punta en el desdoblamiento 
y se votará el 18 de mayo.

La realidad es que a LLA le interesa 
más el comido de octubre, porque su 
meta es sumar fuerza en las dos 
cámaras del Congresojavier Milei 
quiere a José Luis Espert como punta de 
lanza. Hacia abajo hay diálogos con 
fracciones dispares, incluso peronistas. 
Pero para elecciones locales, cubrir 
candidatos para 135 distritos y la legislatura 
bonaerense no será tarea fácil.

En definitiva, lo que puede suceder es 
que más allá de la eliminación de las PASO, 
los desdoblamientos se van a transformar en 
una suerte de primaria. Porque en esas 
elecciones cada sector irá a revalidar sus 
propios votos. Hasta los radicales y los 
demás partidos de Juntos por el Cambio 
intentarán mostrar fuerza por su lado. Y si 
bien no tendrán demasiados candidatos 
para mostrar, la carta que tienen los 
libertarios de su lado es la economía. 
Que no es poco.

► LA FOTO DEL DÍA

Acto en 
Argentina 
por Israel
La Embajada de Israel en la 
Argentina y entidades judías 
desarrollaron ayer un multi
tudinario acto para reclamar 
la liberación de los rehenes 
que siguen secuestrados por 
Hamas y acompañar a las fa
milias de las víctimas, luego 
de las muertes de tres inte
grantes de la familia argentina 
Bibas. En el acto fueron ora
dores el embajador de Israel 
en la Argentina, Eyal Sela; el 
presidente de AMIA, Amos 
Linetzky; el presidente de 
DAIA, Mauro Berenstein, y el 
presidente de la OSA, Demián 
Stratievsky. El encuentro tu
vo lugar en Estado de Israel 
4100, donde se dieron cita 
funcionarios y dirigentes po
líticos, entre ellos, el ministro 
de Seguridad porteño, Waldo 
Wolff.__

DAMIAN DOPACIO/NA
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► OPINIÓN

Sergio Berensztein 
Analista político

Milei en EE.UU.: foto, 
aire fresco y poco más

E
scuché que lo es
tás haciendo 
fantástico, esta
mos muy orgu
llosos de ti” fue
ron algunas de las 

palabras que Donald Trump le 
dirigió a Javier Milei en la 
CPAC, una cumbre ultracon
servador que contó con un 
prólogo excitante para los li
bertarios: la exhibición eufó
rica de Elon Musk portando 
una motosierra obsequiada por 
el presidente argentino. Milei 
no compuso nuevas canciones, 
sino que se limitó a contentar a 
la tribuna “anti woke” con “una 
que sepamos todos”.

La plana mayor del gobierno 
argentino, con la inclusión de 
último momento de Santiago 
Caputo, mudó su sede de ope
raciones por unos días a Was
hington en busca de un oxígeno 
político impostergable luego del 
escándalo de $LIBRA. La foto 
con el presidente estadouni
dense, posiblemente el souvenir 
más cotizado del parque de di
versiones trumpista, demandó 
el despliegue de todas las ges
tiones posibles por parte de la 
comitiva oficial, que le obsequió 
al líder libertario aquello que 
había ido a buscar.

Los elogios de la Casa Blanca 
a las reformas económicas em
prendidas en Argentina tuvie
ron su correlato en la reunión 
que mantuvieron el Secretario 
del Tesoro, Scott Bessent, con el 
ministro Luis Caputo. Más allá 
de las ponderaciones hacia el 
rumbo de desregulaciones al 
sector privado y la menor in
fluencia del Estado en la eco
nomía, el ministro de Economía 
buscó el aval político más in
fluyente de cara a la última 
etapa de negociaciones con el 
FMI, que continúan rondando 
sin definiciones concluyentes, 
aunque rozando temas incó
modos para el programa eco
nómico de Milei.

En efecto, el esquema cam
biado sigue siendo la piedra en 
el zapato, que no solo despierta

La plana mayor del 
Gobierno mudó su sede de 
operaciones por unos días 
a Washington en busca de 
un oxígeno político 
impostergable luego del 
escándalo de LIBRA

inquietudes entre los consul
tores económicos locales más 
escuchados, sino que enciende 
alertas en EE.UU., como lo 
marca en una reciente entre
vista el destacado economista 
Alberto Ades. El Presidente de 
la Nación se convenció de un 
tiempo a esta parte que su éxito, 
sobre todo en las próximas 
elecciones legislativas, depende 
de una profundización de la 
desaceleración inflacionaria, 

aun cuando ello implique ma
yor atraso cambiario y la per
manencia de gran parte de las 
restricciones en el acceso a di
visas. Sin ir más lejos, esta 
convicción ha sido profundi
zada con la adopción de un 
crawling peg del 1% que re
fuerza la apreciación existente.

En este contexto, la ecuación 
alrededor de la acumulación de 
reservas internacionales que 
empujen una pronta salida del 
cepo enmarca una de las ma
yores incógnitas del próximo 
programa con el Fondo Mone
tario. Atar los compromisos de 
correcciones al momento pos
terior a los comicios resulta una 
estrategia de alto riesgo, en 
tanto coloca mayor presión so
bre los resultados electorales de 
octubre, que más allá de cual
quier sensación previa, siguen 
teñidos de incertidumbre.

ILUSTRACIÓN: FRANCISCO MAROTTA

Con estas asignaturas por 
dilucidar, es altamente proba
ble que muy lejos de las priori
dades de corto y mediano plazo 
del equipo económico que 
conduce “Toto” Caputo se en
cuentre la búsqueda de un 
Tratado de Libre Comercio con 
Estados Unidos. Paradójica
mente, tal propuesta volvió a 
salir de la boca de Milei en su 
discurso, en un extraño intento 
por sostener ideas que se con
sumen en un santiamén ante el 
fuego ideológico de un Trump 
más desembozadamente pro
teccionista, aislacionista y na
cionalista.

Tal es así que Mauricio Cla- 
ver Carone, el enviado especial 
de la Casa Blanca para América 
Latina, acaba de ratificar en un 
reportaje que el planteo aper- 
turista del gobierno argentino 
no resulta compatible con la 

visión de la nueva administra
ción estadounidense y aseguró 
que podría aspirarse, en todo 
caso, a un acuerdo de promo
ción recíproca de inversiones, 
algo que ambas partes ya tienen 
vigente desde 1992. Incluso la 
posición de un acuerdo de 
aranceles, también deslizada 
por el presidente Milei, en
cuentra serias limitaciones co
mo consecuencia del arancel 
externo común que compro
mete a todos los países del 
Mercosur.

Por otra parte, la gira del lí
der libertario terminó sin nin
guna referencia explícita o im
plícita a la guerra entre Rusia y 
Ucrania, en el momento en el 
que Trump y Putin encaran 
negociaciones en Riad sin re
presentantes de la Unión Eu
ropea y desestiman al presi
dente ucraniano, Volodimir 
Zelensky. A tres años de la in
vasión, Estados Unidos rechazó 
la resolución propuesta por 
Ucrania en la Asamblea General 
de la ONU para el retiro inme
diato e incondicional de todas 
las tropas rusas, en una vota
ción que lo encontró alineado 
con Rusia, mientras nuestro 
país optaba por la abstención. 
Postales de los insondables ca
minos de la nueva configura
ción del sistema internacional.

Javier Milei se volvió de Es
tados Unidos habiendo conse
guido el refuerzo emocional que 
fue a buscar después de una 
semana copada por la peor cri
sis política desde su asunción, 
que lo atravesó a él y a su círculo 
de toma de decisiones más cer
cano. El mercado no deja de 
seguir de cerca los aconteci
mientos respecto al cripto es
cándalo en tanto puedan signi
ficar un riesgo político al pro
grama económico, que, a su vez, 
busca el “moño” del FMI para 
los próximos meses. Sería de
seable que el presidente no se 
olvide que los “cabezas de pul
po” son aquellos ciudadanos a 
los que tendrá que salir a pedirle 
el voto en pocas semanas más..
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“Nuevo 
mandamiento: 
nada de lo que no 
deba ser estatal 
permanecerá en 
manos del Estado” 
Javier Lanar i
Subsecretario de Prensa

Milei ultima los 
decretos para 
fusionar y cerrar 
más organismos
Como parte de la fase de la “Motosierra 2.0”, las 
dependencias desreguladoras del Gobierno están 
terminando la letra chica de la reducción de áreas 
estatales. Serían varios y no un solo decreto

____Julián Alvez

____jalvez@cronista.com

Finalizada las sesiones extra
ordinarias, el presidente Javier 
Milei se apresta esta semana a 
preparar tres cuestiones clave: 
los decretos para designar en 
comisión a Ariel Lijo y a Manuel 
García-Mansilla en la Corte 
Suprema, su discurso ante la 
Asamblea Legislativa y los 
avances en la desregulación. Y 
es que en el Gobierno nacional 
afirman que esta semana podría 
comenzar a darse un primer 
paso en la fusión y reducción de 
organismos estatales.

A comienzos de febrero, el Pre - 
sidente dij o en un reportaje a LN+ 
que estaba en confección un de
creto simbólicamente similar al 
DNU 70/23 (el que con 366 artí
culos desreguló varios aspectos 
de la economía). “La motosierra 
sigue. Ahora vamos a cerrar 50 
organismos del Estado. El 60% 
buscamos cerrarlo”, indicó en ese 
entonces Milei.

Al margen de las disoluciones, 
las otras dos variantes que mane - 
ja el Gobierno son las transforma
ciones o fusiones. Un ejemplo es 
lo que sucedió con la creación de 
la actual Agencia Nacional de 
Puertos y Navegación (ANPyN), 
que es resultante de la fusión de 
la ex Administración General de 
Puertos (AGP) y la Subsecretaría 
de Puertos y Vías Navegables; 
además del cierre del Ente de 
Control yGestióndelaVíaN ave - 
gable Troncal (ECOVINA).

Hace varias semanas que los 
funcionarios libertarios habían 

afirmado que el decreto iba a ser 
publicado en un plazo inmi
nente. Hasta el momento eso no 
se ha cumplido: primero se 
afirmaba que iba a ser cuando 
salga el Decreto 70/25, pero 
aquello fue solo la eliminación 
de la Secretaría de Hábitat que 
depende del Ministerio de 
Economía.

Esa fue la etapa inaugural de 
la denominada “Motosierra 
2.0”, que configura una serie de 
medidas que buscan profundi
zar la desregulación de las dis
tintas áreas del Estado para 
discontinuar aquellas que no 
cumplen con los objetivos que 
se planteó el Gobierno. Ese 
proceso es liderado y coordi
nado por el Ministerio de Des
regulación y Transformación 
del Estado a cargo de Federico 
Sturzenegger.

Cuando Milei reveló la me
dida (el 4 de febrero) había di
cho que iba a estar, a más tar
dar, unos días después. Con
sultado dos semanas atrás por 
El Cronista en su habitual con
ferencia de prensa, el vocero 
presidencial, Manuel Adorni, 
afirmó que podría ser publicado 
antes de fin de mes y que la 
desregulación no solo iba a 
abarcar organismos sino otras 
dependencias más.

El tan ansiado “decreto des-re
gulador de organismos” no sería 
uno solo, sino que estaría dividido 
en función de los ministerios a los 
que afectaría. “Uno por ministe
rio”, explicó sintéticamente una 
fuente libertaria.

Aunque se evaluaba co-

Habrá una reducción de 
personal en esas áreas, 
quienes podrán pasar 
al régimen de 
disponibilidad

menzar en los próximos días 
con algunas de las medidas, el 
tiempo político de su publica
ción depende de la decisión de 
la Casa Rosada y de que la letra 
chica ya esté terminada de re
visar por Sturzenegger junto a 
los ministerios abarcados y las 
secretarías presidenciales de 
Legal y Técnica (a cargo de Ja
vier Herrera Bravo) y de Pla
neamiento Estratégico Nor
mativo (de María Ibarzabal).

Según consta en la web del Ma
pa del Estado, actualmente hay 
71 organismos descentralizados 
y 40 desconcentrados. Losprime- 
ros tienen personalidad jurídica 
y patrimonio propios, y los segun
dos carecen de ambos. El grueso 
de las reformas en el área de or
ganismos debería ser en los des
centralizados.

De estos, hay 23 bajo la ór-

Presidencia de la 
Nación y los ministerios 
de Economía y Salud 
son los que más 
organismos tienen

El Presidente durante la última reunión de la CPAC en 
Washington con la motosierra que exportó como símbolo

bita de Presidencia y 12 en la 
Jefatura de Gabinete. También 
se ubican en los ministerios de 
Capital Humano (10), Defensa 
(8), Economía (32), Justicia (6), 
Salud (13) y Seguridad (7).

Se espera que haya amplias 
medidas en la Secretaría de Cul
tura, a cargo de Leonardo Cifelli, 
quien reporta directamente a la 
Presidencia de la Nación. El área 
tiene 17 organismos: dos comisio
nes (de Bibliotecas Populares y la 
de Monumentos), nueve institu
tos (como el Belgraniano, el New- 
beriano, Yrigoyeneano, Brow- 
niano, entre otros; que sería prác
ticamente un hecho que entrarán 
en el proceso de reestructuración 
para ser fusionados o transforma
dos), establecimientos culturales 
(como el Museo de Bellas Artes y 
el Palacio Liberad) y otros espe
cíficos.

También surgen rumores en 
relación a varias instituciones 
bajo la órbita de Economía y de 
Salud, los dos ministerios que 
más organismos engloban. En la 
Casa Rosada se frotan las manos 
con la posibilidad de transfor
mar varios de los organismos 
que dependen de la Secretaría 
de Agricultura, Ganadería y 
Pesca. “Aún no está definida la 
letra chica. Pero está todo en 
estudio”, responden en el Pa
lacio de Hacienda, a cargo de 
Luis Caputo.

En tanto, en el ministerio 
que dirige Mario Lugones tiene 
a su cargo hospitales que de
penden solo de Nación (como el 
Sommer, el Bonaparte, el Po
sadas y el Carrillo), así como de 
instituciones con responsabili
dades neurálgicas como la AN- 
MAT, la ANDIS, la ANLIS, el

mailto:jalvez@cronista.com
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La medición no tomó el impacto del criptogate

La Escuela de Gobierno de la Universidad 
Torcuato Di Telia publicó el índice de Con
fianza en el Gobierno de febrero. Según el in
forme, la confianza en la gestión de Javier 
Milei cayó 1,8% respecto al mes anterior, 
aunque todavía está muy por encima de las 
marcas que tenían las gestiones de Mauricio

Macri y Alberto Fernández a 14 meses de 
asumir.

La encuesta no llegó a medir el impacto del 
criptogate, ya que los sondeos se hicieron con 
anterioridad a ese episodio. En términos in
teranuales el índice tuvo una variación nega
tiva del-0,6%.

YCRT ya es una Sociedad Anónima y 
ahora busca inversores

INCUCAI y la Superintendencia 
de Servicios de Salud (SSS), 
entre otros.

Ayer, el ministro sanitario 
debió salir a aclarar que el Ins
tituto Nacional del Cáncer -un 
organismo descentralizado- no 
había desmantelado las com
pras de opioides y aclaró que ni 
los hospitales públicos ni los 
ministros provinciales acusaron 
faltantes. En su descargo en X, 
alegó que se trata de parte de las 
políticas de “revisión rigurosa”. 
“Estamos reordenando el sis
tema de salud y eso implica re
levar cada uno de los organis
mos del Ministerio”, agregó.

La desregulación de manera 
dosificada iría en línea con la 
estrategia de comunicación que 
impuso el asesor presidencial 
Santiago Caputo, en la que re
sulta preferente una sobrea

bundancia de medidas para 
ganar la agenda discursiva la 
mayor cantidad de tiempo. El 
Gobierno tiene en agenda la 
publicación de los decretos con 
los nombramientos de Lijo y 
García-Mansilla, instrumento 
que solo se puede hacer cuando 
no hay ni extraordinarias ni 
ordinarias (las cuales se reto
marán el 1 de marzo).

La reducción de organismos 
traerá como consecuencia el 
desplazamiento de cientos o 
miles de trabajadores estatales, 
los cuales podrán ser reubica
dos o pasados a disponibilidad, 
tal y como rige a partir de la re
glamentación del “Régimen de 
Personal en Situación de Dis
ponibilidad” aplicable a los 
empleados estatales afectados 
por las medidas de reestructu
ración o reducción de áreas—

____Amparo Beraza

— aberaza@cronista.com

Tras meses de idas y vueltas 
con la provincia de Santa 
Cruz, el presidente Javier 
Milei decretó la transforma
ción de la empresa estatal 
Yacimiento Carbonífero de 
Río Turbio (YCRT) en una 
Sociedad Anónima. De esa 
manera la empresa minera 
forma parte de las nueve 
empresas incluidas en la Ley 
Bases, que deberían pasar a 
manos privadas.

Desde la gestión santa- 
cruceña se resisten a su pri
vatización y el gobernador se 
reunió en varias oportunida
des con el jefe de Gabinete 
para advertir la importancia 
de la empresa para la pro
vincia. Según indicó en diá
logo con El Cronista el actual 
presidente de la empresa, 
Pablo Pavel Gordillo, la pro
vincia estaba al tanto de la 
medida anunciada por el go
bierno nacional.

A pesar de las palabras del 
vocero presidencial Manuel 
Adorni, quién al anunciar la 
transformación sostuvo que 
“nada de lo que no deba ser 
estatal permanecerá en ma
nos del Estado”, el gobierno 
de Santa Cruz no sigue esta 
línea.

“Nosotros tenemos un plan 
de reactivación productiva en 
marcha”, aseguró el funcio
nario. En este sentido, Gor
dillo consideró que “darle 
forma jurídica era un camino 
correcto”.

“Actualmente funcioná
bamos como una hacienda 
productiva, similar a un or
ganismo público, por eso el 
interventor que ingresaba 
hacía lo que quería”, remarcó 
en referencia a la destitución 
del presidente puesto por 
Milei, Thierry Decoud, debido 
a un caso de corrupción.

Desde la gestión creen que 
el cambio a Sociedad Anóni
ma otorgará más transpa
rencia a la empresa. El Estado 
retendrá el 51% de las accio
nes de las empresas y según 
informó Gordillo ya hay in
versores interesados.

“Hay inversores de China, 
Guatemala y Colombia que ya 
visitaron la mina”, remarcó

“Hay inversores de 
China, Guatemala y 
Colombia que visitaron 
la mina” remarcó el 
presidente YCRT

“Hemos resistido las 
propuestas de 
concesionaria y pudimos 
mantenerla siempre en 
pie”, dicen en ATE

Gordillo. Los inversores chinos 
ya en octubre visitaron con una 
delegación la sede de la empresa 
ubicada en Río Turbio.

Acorde a fuentes oficiales se 
enmarca en la estrategia de 
fortalecimiento lazos interna
cionales impulsada por el Vidal 
en su reciente viaje a aquel país, 
con el fin de asegurar la venta de 
carbón y aumentar la produc
ción y evitar así una futura pri
vatización a la vez de preservar 
los empleos y la estabilidad so
cial en la Cuenca Carbonífera.

En ese momento, Gordillo 
expresó que se estaba puliendo 
un posible intercambio co
mercial con el gigante asiático 
pero advirtió que lleva su 
tiempo. En ese sentido, los 
santacruceños venderían el 
carbón a cambio de que los 

En su nueva etapa, el Estado retendrá el 51% de las acciones de YCRT

chinos den insumos para la 
maquinaria.

“Hemos vendido un lote de 
30.000 toneladas de carbón y 
estamos trabajando en habilitar 
comercialmente la usina de 
240mW”, indicó Gordillo sobre 
los logros de la gestión.

Luego de que el Ejecutivo 
anunciara la conversión de la 
empresa, el secretario general 
de ATE Nacional, Rodolfo 
Aguiar, señaló que “esta es una 
medida inentendible del Go
bierno que abre las puertas a la 
privatización de la empresa, 
pero no va a lograrlo”.

“Intentos similares existie
ron en los ‘90, también en el 
2008 y no pudieron. Hemos 
resistido permanentemente las 
propuestas de concesionaria, 
desguazarla y hasta dividirla en 
unidades económicas y pudi
mos mantenerla siempre en 
pie”, agregó el dirigente nacio
nal.

Para el dirigente gremial, 
esta decisión golpea un polo 
energético que resulta estraté
gico para la soberanía de nues
tro país y en el cual se desem
peñan 2200 trabajadores.

“Desde hace un año son los 
propios funcionarios de este 
Gobierno los que siempre pu
sieron palos en la rueda para 
evitar que finalmente la em
presa se ponga en marcha”, 
concluyó el Secretario General 
de ATE Nacional___

mailto:aberaza@cronista.com
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EL GOBIERNO BUSCA EL ACUERDO
Los números del plan Caputo: cuánto se 
necesita para cubrir vencimientos de 2025

Caputo confía en cerrar el acuerdo en el primer cuatrimestre

ElGobiernonegociaconelFMI fondos frescos. 
Para cubrir vencimientos de deuda privada 
sostienen que podría alcanzar con u$s 8.000 
millones. En el mercado creen que será más

____Victoria Lippo

____mlippo@cronista.com

Las negociaciones con el FMI 
avanzan, aunque aún sin gran
des definiciones. Mientras el 
ministro de Economía -Luis 
Caputo- no confirma los nú
meros que se negocian para el 
desembolso de fondos frescos, 
el presidente Javier Milei sos
tiene que se encuentran en 
torno a las estimaciones del 
mercado.

Según detallaron los fun
cionarios, los fondos permiti

rían agilizar la salida del cepo, 
aunque no serían condición 
suficiente.

El consenso era que el monto 
estimado superaba los u$s 
10.000 millones. Sin embargo, 
el economista Federico Do
mínguez sostiene que una suma 
aproximada a los u$s 8000 mi
llones sería suficiente para cu
brir el rollover de deuda en dó
lares con privados por más de 
un año.

Con ese dinero, en 2025 Ar
gentina debería salir del cepo, 
acumular reservas y tener una 

fuerte baja del riesgo país. 
“Siempre que no haya un shock 
externo significativo”, sostiene 
Domínguez.

En 2025 hay vencimientos 
en moneda extranjera de títulos 
públicos por u$s 11.290 millo
nes en concepto de capital e in
tereses, según el Banco Central. 
A eso, se suma el pago de inte
reses al FMI por más de u$s 
3.000 millones y casi u$s 4.000 
millones con otros organismos.

En el caso de los títulos pú
blicos, el mayor caudal de ven
cimientos se concentra en el 

primer semestre.
Con u$s 8.000 millones, es

taría la posibilidad de pagar los 
intereses mientras que se pos
ponen los de capital, para no 
volcar la mayoría de los fondos 
a esos pagos.

Algo que alimenta esta po
sibilidad es el plazo del desem
bolso del FMI. Según Haroldo

Hay vencimientos de 
deuda pública por 
u$s 11.300 millones y 
la mayoría cae en el 
primer semestre

La evolución del dólar 
depende del FMI, la 
evolución de la cosecha 
y el ritmo de las 
importaciones

Montagu, -economista jefe de 
Vectorial y exsecretario de Po
lítica Económica-, lo más pro
bable es que esa inyección de 
dinero ocurra después de las 
elecciones legislativas. “En caso 
de que le vaya bien al Gobier
no”, puntualiza.

La gran variable clave en la 
dinámica de 2025 será el precio 
del dólar. Mientras que el Go
bierno niega el atraso cambiario 
y sostiene que podría profun
dizarse la apreciación del peso a 
tal punto que el dólar valdría 
$600, surgen dudas sobre los 
fondos que respalden ese valor 
y la acumulación de reservas

Para Domínguez, el Banco 
Central no tiene un problema de 
acumulación de reservas ya que 
desde que asumió Milei com
praron u$s 24.000 millones y se 
intervino por solo u$s 2500 
millones. “El problema fueron 

los pagos de deuda por u$s 
14.000 millones sin rollover. 
Con rollover hoy no habría ce
po”, agregó Domínguez.

Sobre el roll over de venci
mientos, agregó que debe in
cluirse en la ecuación la varia
ción del riesgo país, que se pro
fundizará en la medida que 
haya acumulación de reservas.

Domínguez coincide con 
muchos de sus colegas. Es poco 
probable que se toque el ritmo 
de devaluación, aunque sostuvo 
que podría abrirse “la opción de 
flotación libre, entre bandas o 
caja de conversión privada, 
entre otras” porque se dará en 
un contexto de competencia de 
monedas.

Vaca Muerta podrá aportar 
dólares, ayudar al crecimiento, 
bajar la inflación y ayudar a 
bajar el riesgo país.

En el caso de un acuerdo con 
el FMI, el economista sumó la 
posibilidad de que el Banco 
Mundial y el BID apoyen para 
“reforzar el monto”.

Otra dificultad que se suma 
es la sequía incipiente. Si bien 
dista de la de 2023, “ya está 
afectando cantidades, en un 
contexto de caída de precios de 
commodities exportados”, se
gún Montagu.

Para Montagu, lo cosecha 
gruesa jugó un rol clave en 2024 
para sostener la estabilidad 
cambiaría, mientras que para 
este año es un factor que tendrá 
menor impacto.

“El factor FMI no está claro y 
el impacto de la sequía va a sig
nificar menos dólares. En este 
esquema se puede sostener el 
crawling peg, pero va a ser difí
cil levantar el cepo y que ocurra 
lo que el Gobierno espera, que 
es que no se dispare el dólar, no 
impacte en precios y pueda 
acumular las reservas. A ello 
debe sumarse el esperable cre
cimiento de las importaciones”, 
agregó Montagu___

ELECCIONES LEGISLATIVAS
Horacio Rodríguez Larreta criticó al 
PRO y anunció que será candidato
____El Cronista

___ BuenosAires

El exjefe de Gobierno porteño 
Horacio Rodríguez Larreta 
anunció anoche su decisión de 
volver al ruedo con una candi
datura, tras su salida de la ad
ministración de la Ciudad en 
diciembre de 2023.

“Vuelvo. Todos los días elijo 
un barrio de la ciudad de Bue
nos Aires y lo camino durante 
horas. Después de tantos años, 
reconozco cada calle, cada 
cuadra. Sé lo que hicimos en 
cada lugar. Mi vida y la de Bue
nos Aires se mezclan. A veces no 
sé dónde termina una y dónde 
comienza la otra”, relató La

rreta a través de un posteo en la 
red social X.

En su anuncio aprovechó 
para lanzar críticas a su sucesor 
Jorge Macri y se encargó de 
marcar que “la ciudad no está 
bien”.

“Los grandes logros de 
nuestra gestión se están dilu
yendo: la ciudad está sucia, sin 

mantenimiento, volvieron los 
baches, no se hacen obras y no 
hay respuestas a los vecinos. 
Los presos por delitos federales 
se escapan de las comisarías, 
generando inseguridad. Me lo 
dicen todos”, lamentó Larreta, 
que rechaza cualquier acerca
miento con los libertarios en el 
ámbito porteño. Larreta co
mentó que durante este tiempo 
se dedicó a “estudiar y a armar 
nuevos equipos” y señaló que 
entre las posibles mejoras para 
la Ciudad se podría volver a 
pensar en una extensión del 
subte o en el postergado via
ducto del tren Sarmiento.

También apuntó contra el

PRO y su conducción, encar
nada por Mauricio Macri a nivel 
nacional, porque “ha perdido su 
identidad”. “Estuve y estoy en 
contra de entregar el PRO a 
Milei, lo dije desde el primer 
día. Por eso no fui parte de la 
conducción actual del partido. 
El PRO debió haber ejercido de 
forma constructiva su rol como 
oposición. Para eso nos vota
ron”.

En ese contexto, dijo “yo voy 
a estar, como legislador, como 
diputado o como senador, para 
debatir la ciudad que nos me
recemos”, con lo que dejó 
abierta la puerta a la negocia
ción interna por las listas__

mailto:mlippo@cronista.com
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PERDIDA DE INGRESOS
Indefinición 
del Gobierno 
sobre 
beneficios 
impositivos
Las firmas de economía del conocimiento gozan 
de ventajas que liberan a las empresas de pagar 
ciertos tributos. Críticas de la oposición a 
compañías grandes que están exentas

___ Lucrecia Eterovich

____leterovich@cronista.com

La presentación del balance 
2024 de Mercado Libre ante la 
Comisión de Valores de Estados 
Unidos volvió a poner sobre el 
tapete la discusión sobre ciertos 
beneficios impositivos que goza 
el sector de economía del co
nocimiento. En 2021, durante el 
Gobierno de Alberto Fernández 
y Cristina Fernández, se apro
baron exenciones de tributos 
para las empresas vinculadas a 
ese sector.

Mercado Libre facturó u$s 
21.000 millones en 2024. Se 
calcula que la compañía no pagó 
impuesto al Estado nacional por 
u$s 250 millones en el uso de los 
beneficios impositivos de la ley 
de economía del conocimiento, 
que fue sancionada en agosto de 
2021.

La Subsecretaría de Econo
mía del Conocimiento aprobó la 
solicitud de Mercado Libre para 
acogerse al “Régimen de Pro
moción de la Economía del Co
nocimiento” (Ley 27.506). Lo 
hizo a través de la disposición 
316/2021, que venía de una 
gestión iniciada en la gestión de

Mauricio Macri.
Allí se estableció que quienes 

accedan a ese régimen tendrán 
una alícuota reducida del 15% 
por el impuesto a las Ganancias. 
Los mismos se mantienen en 
medida en que se mantenga la 
nómina del personal en los tér
minos y condiciones, además de 
beneficios en el pago de contri
buciones patronales.

“Los beneficiarios del pre
sente régimen gozarán, por ca
da uno de sus trabajadores en 
relación de dependencia, debi
damente registrados de una 
detracción equivalente al 
monto máximo previsto en el 
artículo 4o del decreto 814 de 
fecha 20 de junio de 2001 y sus 
modificatorios, actualizado 
conforme a las pautas allí esta
blecidas”, establecieron en el 
artículo 8 del régimen promo
cional.

PERDIDAS DE CAIA

El Gobierno de Javier Milei no 
recaudó más de 2% del Pro
ducto Bruto Interno (PBI) por 
beneficios impositivos, según 
un informe del Instituto Ar
gentino de Análisis Fiscal (IA- 
RAF) en 2024,.

ARCA (la ex AFIP) deja de recaudar por beneficios a ciertos sectores

Se estima que se pierde 
recaudación anual 
equivalente al 2% del 
PBI por regímenes 
especiales

El Gobierno de Alberto 
Fernández avanzó con 
una disposición que 
ayuda a Mercado Libre 
y otras jintech

De ese total, el 71% corres
pondía a las disposiciones que 
se establecieron en leyes im
positivas como reducción y/o 
exención del Impuesto al Valor 
Agregado (IVA) o Ganancias. Y 
el restante 29% de regímenes de 
promoción económica.

Entre los regímenes de pro
moción, el más significativo es 
el de Tierra del Fuego”, con 

exención al IVA, Ganancias, 
Derechos de Importación y alí
cuotas reducidas de impuestos 
internos a productos electró
nicos. Se estima que deja de re
caudarse un 0,33% del PBI con 
esos beneficios a las empresas 
ensambladoras.

El régimen que permite a las 
micro y pequeñas empresas 
computar a cuenta el 100% del 
Impuesto al Cheque es el se
gundo más beneficiado, al re
presentar un 0,15% del PBI. Y, 
por último, el de promoción a la 
actividad minera, a la economía 
del conocimiento y el de bio- 
combustibles que sumó 
0,13%/PBI.

El Cronista consultó al Mi
nisterio de Economía, sobre si 
se tomarán medidas al respecto, 
y si habrá o no revisión de los 
regímenes impositivos vigentes. 
Pero no hubo respuesta.

EL PUNTO POLÍTICO

La vicepresidenta Cristina 
Fernández de Kirchner viene, 

desde abril de 2024, macha
cando con la necesidad de re
visar esos beneficios impositi
vos. Su ex marido y ex presi
dente Néstor Kirchner fue el 
primero en impulsar un régi
men de promoción a las em
presas a partir de beneficios 
impositivos (Ley del Software).

“¿Es normal que el empre
sario más rico de las Argentina 
tenga estas exenciones? Estuvo 
bien para promover, porque la 
promoción fiscal es eso como 
cuando vos promovés a un chi
co, pero cuando cumple la ma
yoría de edad se tiene que 
arreglar solo”, sostuvo. “Estas 
son empresas que afortunada
mente para ellos y todos los ar
gentinos han cumplido la ma
yoría de edad, son grandes em
presarios.

Durante ese mismo acto la ex 
mandataria, expuso que 2022, 
Mercado Libre no pagó en im
puestos por u$s 81 millones 
mientras que en 2023 la cifra 
ascendió a u$s 109 millones._
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SIN RENTABILIDAD
La industria pesquera pide baja de
retenciones para evitar quebrantos

La industria pesquera aporta u$s 120 millones en retenciones

La apreciación del peso más precios 
internacionales y consumo a la baja complican al 
sector. El complejo exporta más de u$s 2300 
millones, está en crisis y temen más problemas

____Belén Ehuletche

-------behuletche@cronista.com

La industria pesquera se en
frenta a un escenario “crítico” 
por el tipo de cambio. Según 
explican, el sector- que exporta 
por más de u$s 2300 millones al 
año-, está al bordo del que
branto con “cero” rentabilidad.

Además, el sector enfrenta la

-IWl1’

Excelencia en Salud Ocupacional

Examenes preocupacionales y periódicos

Control de ausentismo

Servicio medico en planta 

pesca extranjera al borde de la 
milla 201 y operar según la dis
ponibilidad de recursos que 
ofrece el mar, con los vaivenes 
que eso implica.

El “ahogo” en materia im
positiva a partir de retenciones 
en torno al 7% se combina con 
caída de precios y consumo en el 
mercado internacional y el “a- 
traso cambiario” que los em-

I C A R s a. @

Telefono: 5167-9000
Ventas 5167-9054/55 

presados del sector pesquero le 
discuten al presidente Javier 
Milei.

Para los “congeladores” se 
agrega una cláusula laboral que, 
según señalan los empresarios 
“quedó vieja”. El tripulante 
cobra una parte básica de su 
salario en pesos y cerca del 80% 
“está atado” a la producción del 
barco, explicó un dirigente 
empresario con más de 30 años 
en la actividad.

En ese sentido, explicó que 
ese valor se fijó en 2005 cuando 
el langostino valía u$s 12 dóla
res pero hoy está por debajo de 
los u$s 6. “La tripulación del 
barco se debería llevar el 35% 
más o menos de lo que el barco 
factura, según lo que captura, y 
se está llevando casi el 60%”, 
gráfico.

Aun así, la mayor alerta hoy 
sobre la flota fresquera, frigo
ríficos y plantas industriales de 
tierra es la “fuerte pérdida de 
competitividad” que, anticipan, 
“puede empeorar” si el Go
bierno no genera medidas de 
alivio. Así lo expresaron las 
principales entidades de la ca
dena de producción pesquera

Los tripulantes cobran 
la mayoría de su sueldo 
atado al precio del 
langostino, que está por 
debajo de los u$s 6

En 2005, el 35% de lo 
que facturaban iba al 
pago de los 
trabajadores. Ahora, la 
proporción es del 60%

en un comunicado.
La nota hace foco en el “in

cremento de todos los costos en 
dólares de la cadena productiva; 
la caída de los precios interna
cionales; la devaluación del re
al; la apreciación de nuestra 
propia moneda; el incremento 
de una carga tributaria que ya 
era asfixiante y una excesiva 
regulación en las medidas de 
manejo de las pesquerías que se 
extiende a la operatoria com
pleta”.

“La pesca fresquera no puede 
seguir operando indefinida
mente en situación de que
branto y si no actuamos de 
manera urgente comenzaremos 
a padecer situaciones irrever
sibles”, advirtió la nota. La fir
man la Cámara Pesquera Ar
gentina; la Cámara de Empresas 
de Pesca del Golfo San Jorge; la

Asociación de Embarcaciones 
de Pesca Costera y Fresquera; la 
Cámara de Frigoríficos Expor
tadores de la Pesca (Cafrex- 
port); la Cámara de Armadores 
de Buques Pesqueros de Altura 
(Cabpa); y la Unión de Intereses 
Pesqueros Argentinos.

Los empresarios aseguran 
tener un excelente diálogo con 
Juan Antonio López Cazorla, 
subsecretario de Pesca de la 
Nación, y si bien delegan en él 
pedidos concretos como la re
ducción de retenciones, en
tienden que las decisiones las 
toma de forma “vertical” el 
ministro de Economía, Luis 
Caputo.

Con la intención de lograr 
algún beneficio que traiga alivio 
al sector que aporta u$s 120 
millones a la economía a partir 
de derechos de exportación y 
genera 46.000 empleos direc
tos, la dirigencia pesquera 
busca llegar a Pablo Lavigne, 
Secretario de Industria y pro
ducción, a quién se le endilga el 
mérito por las baja de reten
ciones al campo.

En materia de producción y 
captura, en 2024, se alcanzaron 
las 818.707 toneladas, con la 
merluza Hubbsi a la cabeza 
(38%), langostino (27%) y ca
lamar Illex (19%) lo que repre
sentó exportaciones por u$s 
1981 millones. Si bien el resul
tado explica un incremento del 
13,1% respecto a 2023, el pa
norama es desalentador y co
mienza a impactar en los pues
tos de trabajo “en tierra”.

Crisis en alza
Según una radiografía del 

sector pesquero que elaboró la 
consultora INVECQ un barco 
con una producción por marea 
de 3000 cajones de merluza en 
la ciudad de Mar del Plata, a 
noviembre 2024 generó ingre
sos por $73,5 millones y afrontó 
costos y gastos por $ 89,2 mi
llones, es decir, tuvo una pér
dida de $15 millones. “Al reali
zar este mismo ejercicio, pero 
para el segundo semestre de 
2018, momento de relativo or
den macroeconómico, queda en 
evidencia el notable deterioro, 
porque en ese entonces el re
sultado operativo era positivo y 
rondaba el 20%”, señaló.

“Se nos prometió que aque
llos que tuvieran una micro 
eficiente podrían subsistir, pero 
en la pesca esto no se está cum
pliendo”, se quejó Domingo 
Contessi, referente empresario 
de la industria naval y pesquera 
y apuntó con el “tipo de cambio 
oficial manipulado” y “costos 
completamente liberados”. 
Además rechazó el aumento de 
entre 300 y 500% de cargas 
fiscales__
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El corte de combustible con biodiesel perdió participación

IINTBINO

A CONTRAMANO DEL MUNDO
La producción de biodiesel cayó 
60% desde su máximo en 2017
A diferencia del escenario global con una 
expansión del75%, la Argentina pierde 
participación mientras Brasil y Estados Unidos 
ganan terreno en este sector

____Belén Ehuletche

____behuletche@cronista.com

A primera vista, el panorama 
puede lucir promisorio. La 
producción argentina de bio
diesel creció un 40% en 2024 
respecto al 2023, un dato alen
tador. Sin embargo, a contra
mano de la tendencia interna
cional, el volumen cayó un 60% 
desde 2017, cuando anotó el 
mejor máximo histórico.

Mientras que en el país se 
desplomó, a producción global 
creció un 75% en el mismo pe
ríodo. La Argentina está per
diendo terreno en el negocio 
que genera millones de divisas 
en el mundo, con tasas que va
rían entre los dos y tres dígitos.

“El retroceso argentino en el 
mercado mundial de biodiesel 
ha sido muy pronunciado”, se
ñala Oil World-una. publicación 
especializada- y agrega que la 
participación argentina en la 
producción mundial de bio

diesel pasó del 7,8% en 2017 a 
representar apenas el 1,8% en 
2024.

En 2022, como noveno ex
portador, el biodiesel argentino 
generó más dólares que la in
dustria de la cebada, o los sec
tores pesquero, lácteo o side
rúrgico. Es el segundo producto 
más exportado por Argentina a 
la Unión Europea, detrás de la 
harina de soja. En aquel mo
mento, generó el 2% de las ex
portaciones argentinas y el 
7,4% en el complejo soja, prin
cipal generador de divisas del 
país.

En cuanto al potencial, en 
Argentina, el 80% de la soja que 
se produce se exporta, mayori- 
tariamente con transforma
ciones de la industria aceitera, 
señaló el informe y aseguró que 
el biodiesel “emerge como una 
industria estratégica”.

Sin embargo, luego de ser 
punta de lanza en el desarrollo 
de biocombustibles desde el

Elevar de 7,5% a 15% la 
tasa de corte de 
biodiesel desde 2026 
reduciría del 50% al 
50% la capacidad ociosa

2006, el nuevo marco regula- 
torio desde 2021 “representó un 
marcado retroceso para el bio
diesel en el país”. Entre otros 
cambios, esta ley implicó la baja 
de la tasa de corte con biodiesel 
del 10% al 5% y, posterior
mente, se fijó en 7,5%

Doble retroceso

Así, desde los máximos de 2017, 
la comercialización de biodiesel 
cayó tanto por mermas en su 
demanda en el mercado inter
no, como por las exportaciones, 
destacó la entidad. Mientras las 
exportaciones esperan cerrar el 
2024 cayendo un 81% respecto 
a los máximos, la demanda del 

mercado interno habría cerrado 
el año pasado un 43% por de
bajo de los niveles de hace siete 
años. Un último factor que ex
plica la marcada caída se en
cuentra en el cierre del mercado 
estadounidense al biodiesel 
argentino a partir de 2018, que 
llevó la capacidad ociosa de 33% 
en 2017 a encima del 70% en 
2024.

“Uno de los grandes impul
sos para las ventas al corte del 
biodiesel puede encontrarse en 
una suba de la tasa de corte del 
gasoil”, indican. Estiman que un 
alza al 15% desde el primer día 
del 2026, dejaría a la Argentina 
a la altura del Brasil en lo que 
hace a tasas nominales de 
mezcla de gasoil con biodiesel. 
La capacidad productiva pasa
ría del 30% al 50% en sólo un 
año.

En este período, Brasil du
plicó su producción. Al sumar al 
combustible ecológico HVO, 
Estados Unidos creció un 160% 
en biocombustibles derivados 
de aceites vegetales. China 
marcó un crecimiento del 150% 
en su producción de biodiesel, 
mientras que la Unión Europea 
-el principal productor mundial 
de este biocombustible- apun
taló un 10% su producción en 
los últimos siete años___

ENERGÍA
Petróleo y gas 
mantienen 
fuerte suba 
interanual en
enero

____El Cronista 

____Buenos Aires

La producción de hidrocar
buros sigue en aumento. En 
enero, se extrajeron 757.000 
barriles por día de petróleo, 
un 11,5% más que en el mismo 
período del 2024.

En gas, también se logró un 
crecimiento interanual simi
lar -del 11,9- llegando a 138,5 
millones de metros cúbicos 
por día.

Para petróleo, se proyecta 
que la producción será de 
785.000 barriles en febrero y 
pisará los 800.000 barriles en 
marzo. Entre abril, con 
810.000 barriles y septiem
bre, con 870.000 barriles, se 
estaría siempre en esa elevada 
franja.

El cambio más drástico 
llegaría hacia octubre, cuando 
se alcanzarían los 900.000 
barriles, por primera vez en 
mucho tiempo. Y eso suce
dería durante el último tri
mestre.

El promedio anual estaría 
en torno a los 850.000 barri
les. Vaca Muerta aportaría 
casi el 70% de la producción 
total en petróleo. De esa for
ma, la cuenca neuquina se
guirá cobrando protagonismo 
frente a las demás.

Se calcula que Argentina 
ingresará este año en el top 20 
de los mayores países pro
ductores de petróleo. Argen
tina ya dejó atrás a Colombia 
en el podio sudamericano. La 
duda es si podrá superar a 
Venezuela durante este 2025.

En 2024, Argentina ex
portó energía por u$s 9677 
millones. “Del total exporta
do, el 56,6% corresponde a 
petróleo”, detalla Nicolás 
Arceo, de la consultora Eco
nomía y Energía.

En sentido contrario, las 
importaciones se contrajeron 
a un tercio de lo que eran en 
2022. En 2024 fueron de u$s 
4009 millones, contra u$s 
7924 millones en 2023 y u$s 
12.868 millones en 2022”, 
puntualiza Arceo.

El boom de las exporta
ciones energéticas siguió en 
ascenso tras conocerse los 
números de enero. A la ener
gía le fue mejor que a la ba
lanza comercial en general. El 
país exportó por u$s 879 mi
llones, mientras que importó 
u$s 201 millones. De esa for
ma, el superávit fue de u$s 
678 millones. En enero de 
2024, el saldo también había 
sido positivo (más de u$s 400 
millones)___

mailto:behuletche@cronista.com


10 Economía & Política

La vicepresidenta esperó el tiempo reglamentario y dio por caída la sesión

EN LA PREVIA A LA APERTURA DE ORDINARIAS
Revés para Villarruel en el 
Senado: sin quorum para la 
elección de autoridades

Tal como marca el reglamento, el Senado 
convocó a la sesión preparatoria para definir los 
cargos pero las ausencia complicaron los planes. 
Se prorrogan los mandatos.

____DanielaMozetic

____dmozetic@cronista.com

El Senado no logró este lunes 
reunir el quorum necesario 
para avanzar con la designación 
de autoridades para el período 
2025, en lo que significa un re
vés para la titular del cuerpo 

Secretaría de Obras Públicas
Agua y Saneamientos Argentinos S.A.

Licitación Pública Nacional N°63320/2025
Objeto: CONTRATACIÓN DEL SERVICIO ANUAL DE RETIRO, TRANSPORTE 

Y DISPOSICIÓN DE RESIDUOS DE PRETRATAMIENTO CLOACAL

Monto Estimado: S 1.956.658.544,16.-

Modalidad de Contratación: Orden de Compra Estándar.

Consulta y Retiro de Pliegos: disponible en forma gratuita en la página 
web www.aysa.com.ar.

Aclaraciones al Pliego: vía web, podrán ser solicitadas hasta 10 dias 
corridos antes de la fecha de presentación de las ofertas.

Presentación de Ofertas: hasta el 27/03/25 a las 12:00 hs. en la

Gerencia de Compras. lYicumán 752, piso 14°, C.A.B.A.

Fecha de Apertura Técnica: el día 27/03/25 a las 14:00 hs. en la

Gerencia de Compras. Tucumán 752, piso 14°, C.A.B.A.

Victoria Villarruel que tenía 
intenciones de reforzar su cír
culo de confianza en algunos de 
los cargos clave de la Cámara 
alta.

La vicepresidenta espero 35 
minutos desde la hora prevista 
para la convocatoria, que era a 
las 16, para dar por caída la se-

Los santacruceños 
Carambia y Gadano no 
bajaron al recinto y 
complicaron el número 
para el arranque

Bartolomé Abdala 
continuará alfrente de 
la presidencia 
provisional, junto a tres 
vice

sión. De esta manera, perma
necerán en sus cargos las ac
tuales autoridades hasta que no 
haya una nueva reunión para su 
designación.

El oficialismo logró reunir a 
36 senadores y le faltó solo uno 
para iniciar la sesión. El kirch- 
nerismo no bajó al recinto. En 
realidad, el poroteo le salió mal 
a un oficialismo que había co
sechado grandes victorias la 
semana pasada en la misma 
arena política.

De esta manera, el libertario 
Bartolomé Abdala continuará 
como presidente provisional, la 
neuquina Silvia Sapag como 

vicepresidenta, mientras que 
Carolina Losada y Alejandra 
Vigo como vice primera y se
gunda respectivamente.

“Para que conste, no quiero 
dejar que quede así, porque la 
ausencia de dos senadores de 
Santa Cruz ha impedido el 
quorum para esta sesión”, 
marcó el senador salteño Juan 
Carlos Romero sobre el faltazo 
de sus colegas José María Ca- 
rambia y Natalia Gadano en el 
recinto que complicaron llegar 
al número reglamentario para 
dar inicio a la sesión.

Los senadores del bloque Por 
Santa Cruz, como ya sucedió en 
otras votaciones clave e incluso 
en la Ley Bases, aprovecharon el 
valor estratégico de su voto ante 
la debilidad parlamentaria de 
los libertarios para pedir bene
ficios para el sector hidrocar- 
burífero para su provincia, lo 
que al parecer no fue concedido 
y cayó la sesión.

“Combatieron durante años al 
kirchnerimo en su provincia y 
hoy terminaron siendo funciona
les a ellos”, comentó un colabora
dor estrecho de la vicepresidenta 
tras la fallida sesión.

La provincia patagónica 
viene de días complejos en los 
que atravesó un duro paro de 
petroleros que pedían la salida 
definitiva de YPF de las áreas 
maduras de la provincia; esa 
decisión de la compañía estatal 
traba las negociaciones parita
rias de los trabajadores, razón 
que desató el conflicto.

Se sumó en las últimas horas, 
también con foco en Santa Cruz, 
la conversión a sociedad anó
nima de Yacimientos Carboní
feros Río Turbio (YCRT), cele
brada por Vidal.

EL REPARTO DE CARGOS

A finales del año pasado, se 
concretó la renuncia de la se
cretaria Administrativa, María 
Laura Izzo, y es por eso que en 
ese lugar Villarruel pretendía 
designar a Emilio Viramonte 
Olmos, para ponerse al frente 
del área administrativa del 
cuerpo, lo que no puedo con
cretarse en la jornada.

Viramonte Olmos es un 
abogado cordobés que viene 
asesorando a la titular del Se
nado desde hace tiempo y a 
quien ella visitó en reiteradas 
oportunidades en la provincia 
mediterránea.

Asimismo, se esperaba que 
Agustín Giustinian continuara 
como secretario Parlamentario. 
Su posición es de alta relevancia 
y fue de gran ayuda para el ofi
cialismo durante 2024 y en la 
última sesión, ya que La Liber
tad Avanza (LLA) carece de 
senadores de experiencia y 
técnica legislativa.

Lo mismo para los prose
cretarios: Lucas Clark (Admi
nistrativo), Dolores Martínez 
(Parlamentaria) y Manuel 
Chavarría (Coordinación Ope
rativa).

Con la sesión de frustrada, 
los cargos de estos protagonistas 
serán prorrogados y la renova
ción podría resolverse recién en 
la próxima sesión ordinaria—
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DIPUTADOS
La oposición 
no suelta el 
Libra gate y 
prepara otra 
embestida
____El Cronista

____Buenos Aires

La oposición parlamentaria se 
anotó la semana pasada un 
fracaso al no poder conformar 
en el Senado una comisión 
investigadora para determi
nar responsabilidades en la 
difusión de la criptomoneda 
Libra por parte del presidente 
Javier Milei, que ya abrió va
rios frentes judiciales.

Para no perder presencia, 
hoy se reunirá en Diputados la 
comisión de Comunicaciones 
e Informática, encabezada 
por el referente de Unión por 
la Patria Pablo Carro para 
encarar un debate sobre el 
control de las criptomonedas 
y la prevención de estafas.

Se trata de una convoca
toria durante la semana que 
quedó en medio de las extra
ordinarias y las sesiones or
dinarias que comenzarán el 
próximo sábado con la pre
sencia de Javier Milei en el 
Congreso y la intención es no 
dejar que el tiempo diluya el 
enfoque mediático sobre el 
escándalo desatado el viernes 
14 de febrero por la noche con 
el tuit presidencial.

Según supo El Cronista, 
entre los invitados figuran el 
abogado y autodenominado 
“bitcoinero” Carlos Maslatón, 
que pasó por las filas liberta
rias y hoy está en la vereda de 
enfrente; el especialista en 
seguridad informática San
tiago Siri y representantes de 
la Cámara de Fintech, entre 
otros.

Los diputados de Unión 
por la Patria ya presentaron 
un pedido de juicio político 
contra el presidente Javier 
Milei pero se trata de un pro
ceso engorroso y con pocas 
chances de avanzar, por lo 
que pretenden seguir dando 
visibilidad al tema y, en lo 
posible, debilitar la fuerza li
bertaria en el Congreso.

“#Criptogate. Estafa o ne
gocio sucio?”, se preguntó en 
redes el diputado Pablo Carro, 
uno de los opositores que tie
ne en su poder la conducción 
de una comisión, lo que le 
permite organizar convoca
torias en donde se generan 
canales de “catarsis”, aunque 
eso no necesariamente derive 
en el tratamiento posterior de 
proyectos.

Mientras tanto, en el Con
greso los legisladores se están 
preparando para la apertura 
de sesiones ordinarias del 
próximo 1 de marzo, en donde 
se prevé la presencia de Milei.

mailto:dmozetic@cronista.com
http://www.aysa.com.ar
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CON CRISTINA A LA CABEZA
El PJ convocará 
a una mesa 
política con 
todos los 
espacios aliados
Fue después del Criptogate y del lanzamiento de 
la agrupación del gobernador Kicillof, pero los 
voceros aseguraron que no se trató de un 
encuentro de coyuntura La expresidenta, escoltada por Lucía Corpacci en la sede del PJ

___ Lucas González Monte

____lgonzalezmonte@cronista.com

La exvicepresidenta Cristina 
Kirchner encabezó anoche la 
primera reunión como titular 
del PJ, de cara al armado de la 
estrategia electoral y la conso
lidación del espacio como 
fuerza opositora. En ese con
texto, se definió la conforma
ción de una Mesa Política de 
Unión por la Patria, que el PJ 
integrará junto a los partidos 
políticos aliados, además de la 
creación de la Comisión de Ac
ción Política y de la Comisión de 
Enlace con Organismos Multi
laterales de Países Emergentes, 
(BRICSy CELAG, entre otros).*

Se analizó además la “situa
ción del país en general y del 
escándalo de la estafa de $LI- 
BRA en particular” y por ello se 
le solicitó a la Secretaría de In
novación Tecnológica, IA, 
Criptografía y Ciberseguridad y 
a la Secretaría de Asuntos Le
gales y Constitucionales “un 
informe detallado sobre los 
hechos y sus posibles conse
cuencias”. En el ámbito parla
mentario, se presentó el pro
yecto de ley de afiliación digital 
con el fin de “dejar atrás un sis
tema anacrónico de afiliación 
en fichas de cartón, facilitando 
la decisión de quienes quieres 
participar en la política parti
daria”, señala el comunicado al 
que tuvo acceso El Cronista. En 
el marco de las diferentes pos
turas dentro de los bloques le
gislativos al momento de votar 
proyectos clave, se resolvió 
también mantener la inter
vención sobre el partido en el 
distrito Jujuy y avanzar en igual 
dirección en Salta y Misiones.

La reunión contaba con una 
agenda formal que condensaba 
temas administrativos, como la 
designación de sus Secretarías,

En la reunión se 
resolvió mantener la 
intervención de Jujuy, y 
sumar los distritos de 
Salta y Misiones 
“La movida (de Kicillof) 
cayó mal pero no fundó 
un partido. Armó una 
agrupación”, dijo un 
vocero camporista

pero con la agitada escena po
lítica de la Nación y de la Pro
vincia de Buenos Aires como 
telón de fondo.

La reunión fue convocada 
formalmente la semana pasada 
y se eligió el 24 de febrero por 
ser el aniversario del primer 
triunfo electoral de Juan Do
mingo Perón en 1946. Esa in
formación fue destacada espe
cialmente por los organizadores 
con el fin de desechar las ver
siones que indicaban como 
motivo al lanzamiento de la 
agrupación “Derecho al Futuro” 
que promueve al gobernador 
Axel Kicillof como conductor 
político del peronismo.

El encuentro se celebró en la 
histórica sede porteña de la ca
lle Matheu y estuvieron pre
sentes Cristina Fernández de 
Kirchner, presidenta del parti
do a nivel nacional, y los con
sejeros y apoderados del parti
do.

“La reunión de hoy no es de 
emergencia por coyuntura, es 
propia del comienzo de la nueva 
conducción del PJ, que tiene que 
definir secretarías y normalizar 
cuestiones administrativas 
también y que tiene iniciativas 
concretas para que vuelva a 

haber un poco de vida interna 
en el partido”, señaló una fuente 
calificada antes del encuentro.

Aunque no está explícito el 
temario de la convocatoria, si es 
claro que desde que Cristina 
Fernández asumió la conduc
ción partidaria en el último 
trimestre del año pasado, hubo 
diversas luces de alarma: di
putados que abandonaron el 
bloque de Unión por la Patria, la 
expulsión de Edgardo Kueider 
en el Senado, y la ruptura de los 
bloques legislativos del pero
nismo kirchnerista durante la 
votación para eliminar las PA
SO. Sólo ese último punto ya es 
vital para definir la estrategia 
para el 2025.

“Más allá de que la movida 
(de Kicillof) cayó mal y generó 
desconcierto, no fundó un par
tido. Armó una agrupación”, 
dijo un vocero del Camporismo 
en diálogo con El Cronista.

Entre los que expresaron ese 
malestar por la nueva agrupa
ción kicillofista estuvo el sena
dor Oscar Parrilli, hombre cer
cano a Cristina: “Me parece que 
es absolutamente desubicado. 
No veo que haya motivos para 
hacer eso. Me parece fuera de 
tiempo, momento y lugar. No 
veo claramente ningún objeti
vo. Me parece innecesario. No 
aporta ni ayuda nada a la cons
trucción del movimiento”.

Cerca de Kicillof prefirieron 
bajar el tono a la confrontación. 
Carlos Bianco, hombre de con
fianza del gobernador dijo que 
“no cambia nada que haya un 
nuevo espacio para que más 
compañeros se sumen al pero
nismo”.

“Cristina es la presidenta del 
PJ nacional y lo que estamos 
diciendo es ‘esta es una organi
zación más de compañeros que 
viene a sumar dentro del pero
nismo’, dijo Bianco___

Aviso de Subasta Pública Online 
de la AABE
La AGENCIA DE ADMINISTRACIÓN DE BIENES DEL ESTADO convoca a todas las 
personas interesadas en participar de la Subasta Pública N" 392-0003-SPU25 del 
inmueble de la Av. Rivadavia N° 1665/75/79, el cual fue autorizado a enajenara través 
del Decreto N°950/24.

ESPECIFICACIONES DEL INMUEBLE: Se trata de un terreno de 1.747,92 m2 ubicado 
sobre la Av. Rivadavia N° 1665/75/79, entre Rodríguez Peña y Montevideo. Ciudad 
Autónoma de Buenos Aires.

PRECIO DE SUBASTA: Comienza por la suma de USD 3340.508.

FECHA, HORA Y LUGAR: Se llevará a cabo el 10 de marzo de 2025 a las 14:00 horas 
virtualmente desde el Sistema de Gestión Electrónica "SUBASTAR":
https: //comprargobar/ siendo el cierre final de inscripción el 28 de febrero de 2025 
a las 12:00 horas.

INSTRUCCIONES PARA IA PARTICIPACIÓN:

Para participar en la Subasta Pública es necesario inscribirse como OFERENTE en la 
página del ComprAr dentro del módulo de subastas públicas (Portal de Compras 
Publicas de la República Argentina). Completado el formulario de inscripción se podrá 
acceder al portal para participar de la subasta que desee. Es importante que previo al 
día de la subasta se lea el Pliego de Bases y Condiciones, donde figuran todas las 
especificaciones y requisitos. Este se encuentra en el página del ComprAr y/o en el 
sitio web de la ÁABE Cualquier persona podra tomar vista del Pliego (hasta un día 
antes del cierre de inscripción a la subasta puede liaber circulares aclaratorias).

DIFUSIÓN: lapirsentc subasta se dará a difusión durante dos (2) días hábiles en el 
BOLI'lÍN OFICIAL (BO). con una antelación a veinte (30) dias latvios a la tedia de subasta 
Asimismo, estará publicada en el Sistema de Gestión Electrónica “SUBASTAR": 
https://comprargob.ar/ y en el sitio de Internet de la AGENCIA DE ADMINISTRACIÓN 
DE BIENES DEI. ISTADO htlps//wwwargentinagobar/bienesdelestado/subastas, 
asi como también en diarios de circulación nadonaly/o local.

ÁREA DE IMPLEMENTACIÓN: la Dirección de COMPRAS, CONTRATACIONES Y 
SUBASTAS estará a cargo de la implementación, coordinación y organización de la 
subasta pública.

INFORME FINAL Una vez finalizada la subasta, el resumen final se encontrara subido 
en el portal ComprAr. publicándose el correspondiente aviso en el Boletín OfidaL

Jefatura de Gabinete 
de Ministros

Presidencia de la Nación
República Argentina

mailto:lgonzalezmonte@cronista.com
https://comprargob.ar/
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En Provincia de Buenos Aires, las clases arrancan el miércoles de la semana próxima pero, hasta ahora, solo los gremios de la CGT adhieren al paro

LO TILDAN DE “INSUFICIENTE” Y RATIFICARON OTRA MEDIDA EL 5 DE MARZO
En pleno paro, gremios rechazaron 
nuevo salario “fijado” por Gobierno
El acatamiento de la medida de fuerza fue dispar 
en CABA y las!2 provincias donde arrancaron las 
clases. Cuánto ofreció Capital Humano frente a la 
demanda de los sindicatos

— Mariano Beldyk

___ mbeldyk@cronista.com

Mientras se desarrollaba el pri
mer paro docente de 2025, los 
gremios de la CGT y CTERA se 
reunieron en la Secretaría de 
Trabajo para participar del lla
mado del Gobierno nacional de 
Javier Milei a la mesa paritaria.

Licitación Pública N°CDS-1251/2025
OBJETO: Servicio de seguridad privada en los establecimientos de Casa 
Central, Centro de Procesamiento Paralelo, Edificio Maipú, Edificio de 
funcionarios y Aeroparque Internacional Jorge Newbery, por el periodo de 
un año, con opción a prórroga, a solo criterio del Banco, por un periodo 
adicional de 12 meses.

CONSULTA DE PLIEGO: www.bna.com.ar

SOLICITUD DEL PLIEGO: administracion-contrataciondeservicios 
(<vbna.com. ar

LUGAR DE PRESENTACIÓN DE OFERTAS: Depto. Contratación de 
Servicios (Bartolomé Mitre 326, 3“ piso. Local 310, Ciudad Autónoma de 
Buenos Aires).

LUGAR Y FECHA DE APERTURA: Depto. Contratación de Servicios 
(Bartolomé Mitre 326, 3o piso, Local 310, Ciudad Autónoma de Buenos 
Aires), el día 18.03.25 a las 12.00 horas.

O Banco Nación

El resultado fue a tono con la ex
pectativa que no era magra entre 
los dirigentes sindicales según 
pudo constatar El Cronista por 
lo que la tensión podría escalar 
o no acorde a la decisión de la 
Casa Rosada de presentar una 
contrapropuesta a la oferta sala
rial que ya fue tildada de “insu
ficiente” en la cita en las oficinas

! । । Presidencia de la Nación 
t ^vpubjira Argentina 

de la avenida Alem.
El balance de la medida de 

fuerza fue dispar en CABA y las 
12 provincias donde arrancaron 
las clases e incluso varía la 
evaluación de su impacto entre 
el Gobierno nacional y los re
presentantes sindicales. Los 
gremios, por caso, hablan de un 
acatamiento del 45 al 95% 
mientras que fuentes de los go
biernos provinciales relativizan 
el impacto, e incluso invierten 
la proporción en algunos casos.

El salario inicial para un 
docente sin antigüedad para 
una jornada simple que rige 
desde julio del año pasado se 
ubica en torno a los $420 mil y 
opera como ancla en algunos 
distritos. Si se lo contrasta con 
la última canasta básica del 
INDEC como punto de refe
rencia, la línea de pobreza para 
una familia tipo de cuatro in
tegrantes se ubica apenas por 
arriba del millón de pesos en el 
promedio nacional. Por lo que 
los gremios advierten que nin
gún salario inicial de jornada 
simple alcanza a cubrir una ca
nasta básica de cuatro personas.

Extraoficialmente, circulaba 
entre fuentes gremiales un nú
mero de consenso que no debía 
descender por debajo de los 
$700 mil, como nuevo piso sa
larial. Durante la reunión con 
los gremios docentes, el Go
bierno finalmente ofreció $500 
mil como única cifra para 2025, 
sin chances de trazar una hoja 
de ruta que acercara con la cifra 
que ellos pretendían en varios 
tramos. Se trata, en rigor, de un 
aumento de $80 mil que no al
canza al 20%, frente al 70% 
mínimo que demandaban los 
representantes sindicales.

Tampoco hubo margen para 
poner en discusión otros pedi
dos formulados por la Unión de 
Docentes Argentinos (UDA), la 
Asociación del Magisterio de 
Enseñanza Técnica (AMET), la 
Confederación de Educadores 
Argentinos (CEA) y el Sindicato 
Argentino de Docentes Privados 
(SADOP) así como CTERA re
feridos a inversión en infraes
tructura y programas de for
mación y capacitación además 
recursos nutricionales y la ga
rantía de financiamiento para 
las escuelas técnicas que dicta el 
artículo 52 de la ley 26.058 
equivalente al 0,2% del PBI.

“Los sindicatos docentes de la 
CGT a nivel nacional rechazamos 
la paupérrima propuesta salarial 
del Gobierno, repudiamos la pre- 
tensión de cerrar por decreto las 
negociaciones y confirmamos el

Capital Humano ofreció 
$500 mil como única 
cifra para 2025frente a 
la demanda gremial de 
acercarlo a $700 mil

paro nacional del 5 de marzo”, 
indicó Sergio Romeo, secretario 
general de UDA, al término de la 
cita. Aunque desde el Gobierno 
anunciaron que les enviarían el 
acta de la reunión para forma
lizar el cierre de la misma, los gre
mios les anticiparon la decisión 
de rechazarlo por “insuficiente”.

Los cuatro gremios cegetis- 
tas ratificaron, mientras tanto, 
una segunda medida de fuerza 
para el miércoles 5 de marzo, 
cuando arrancarán las clases en 
el resto del país. Por ahora, 
CTERA no formará parte de esa 
segunda jornada de protesta en 
todo el país.

“A pesar del diálogo, siempre 
abierto por las Secretarías de 
Educación y de Trabajo de esta 
cartera durante el verano y que 
evidenciaba indicios de enten
dimiento, los sindicalistas re
chazaron la propuesta sostenida 
por las 24 jurisdicciones y 
mantuvieron un paro clara
mente político, ya que las pari
tarias son provinciales, mien
tras perjudican a millones de 
niños y sus familias”, expresa
ron desde Capital Humano en 
un comunicado posterior.

En algunos se activaron pa
ritarias locales que empujan 
hacia arriba los salarios en su 
territorio y desnivelan frente al 
resto, mientras que en otros no 
o aún están en curso. Tampoco 
todos parten hoy de un mismo 
salario base, por lo que las 
ofertas difieren. De ahí que 
tampoco fue igual la adhesión 
en los 13 distritos donde hoy se 
convocó el paro.

“Hoy, en la Ciudad, más de 
350.000 alumnos de nivel ini
cial y primario vuelven a clases, 
miles de docentes en casi 2.000 
escuelas ponen en marcha la 
herramienta más poderosa de 
libertad: la educación. Por eso, 
en la Ciudad, es prioridad real y 
es el área con el mayor presu
puesto”, expresó el jefe de Go
bierno porteño, Jorge Macri, en 
la inauguración del ciclo.

En CABA, por caso, los gre
mios locales cerraron su pari
taria la semana pasada. Desde la 
CGT hablaron de un paro que se 
sintió con más fuerza en los 
barrios del norte y el sur de la 
Ciudad. En Córdoba, en cambio, 
sigue en curso la negociación 
salarial. Allí afirman que el 
acatamiento rondó un prome
dio del 48% mientras que los 
gremios lo ubican en el 80%.

La misma situación se dio en 
San Luis y Entre Ríos donde los 
gremios cifraban el paro en el 70 
y el 90% respectivamente 
mientras que voceros de la Go
bernación consultados por este 
medio aseveraban lo opuesto, 
ubicándolo en la mitad o menos. 
En Santa Fe y Mendoza, por su 
parte, la lectura del paro fue 
similar.__

mailto:mbeldyk@cronista.com
http://www.bna.com.ar
vbna.com


14 Martes 25 de febrero de 2025 I El Cronista

Finanzas 
& Mercados pwc

EL FONDEO EN LA MIRA
Bancos trasladarán mayor 
costo a créditos en dólares 
para los no exportadores

Retailers, empresas interesadas en invertir en 
bienes de capitaly posibilidades para créditos 
hipotecarios paraadquirircampos son opciones que 
recibieron los bancos para financiaren divisas

___ Mariano Gorodisch

____mgorodisch@cronista.com

Con la autorización del Banco 
Central para que los bancos 
otorguen préstamos en dólares 
a los no exportadores, varias 
empresas mostraron interés por 
financiarse en divisas, revela
ron ayer diversos banqueros.

Hay varias corporaciones 
interesadas en la tasa que les 
cobrarán más que el plazo como 
opción a tomar pesos. Entre 
ellas hay retailers, empresas 
interesadas en mirar alguna 
inversión en bienes de capital, e 
incluso hay posibilidad para 
créditos hipotecarios para ad

quirir campos.
Ahora, no será tan barato 

este crédito como el de los 
préstamos a los exportadores. 
“El piso debería dar 200 o 300 
puntos arriba de nuestro costo 
marginal de fondeo, donde se 
incluyen los impuestos y capital 
usado. Los dólares muy baratos 
locales del blanqueo se agota
ron. Y habrá que ver la compe
tencia de los bancos. No veo fi- 
nanciamiento muy largo ini
cialmente”, revelan en el sector.

Est norma reconoce un 
fuerte impulso de los bancos de 
capitales nacionales. “Nosotros 
estamos de acuerdo con darnos 
libertad a los bancos a gestionar

El piso debería dar 200 o 
300 puntos arriba de 
nuestro costo marginal 
de fondeo: se incluyen los 
impuestos y capital usado

Los dólares muy baratos 
locales del blanqueo se 
agotaron. Habrá que ver 
la competencia. No veo 
(mandamiento largo 

ese descalce. Después depen
derá del apetito de riesgo de 
cada banco”, advierte uno de los 
agrupados en Adeba.

Si la norma no salió antes es 
por la limitante de dólares que 
tiene el BCRA y con el formato 
actual de tener que dejar el en
caje en cero se subsidiaba indi
rectamente a los exportadores, 
porque los bancos en plazos 
cortos los financiábamos a tasas 
inferiores a lo que paga el go
bierno americano, del orden del 
2% o 3%”, comentan.

Los préstamos en dólares a 
importadores tienen una tasa a 
90 días a 3,5% anual, a 180 días 
del 4,5% y a 360 días del cinco 
por ciento.

“Lo toma cualquier empresa 
que le crea al Gobierno que el 
crawling no se mueve del 1% 
mensual. Hoy en la cabeza de 
las empresas falta un poco de 
ingeniería financiera para em
pezar a planificar sus pasivos en 
dólares apuntando a obtener 
mejor financiamíento de tasa 
final en dólares más baja que en 
pesos”, señalan en los bancos, 
que ahora prevén dar créditos a 
importadores, empresas ar
gentinas del sector industrial, 
de consumo y constructoras.

La tasa calculan que debería 
estar unos puntos arriba de las 
colocaciones de ON en dólares a 
seis meses que hicieron los 
bancos estos días, que estuvie
ron entre 4 y 4,25% anual.

“Está clarito que la apuesta 
es a un sistema bimonetario, 
con criptos incluidas. Lo que se 
había hablado con Adeba era 
para asistir a empresas prove
edoras de cadenas de valor en 
dólares, como por ejemplo la 
minería. Pero el delta cambiario 
no se puede esconder. Con fon
deo externo o por depósitos, ese 
riesgo de crédito te acompaña 
todo el ciclo del crédito. Y eso 
significa tasas más altas”, tra
ducen en el ambiente financie
ro, a la par que hacen hincapié 
en que se trata de un monto li
mitado, ya que no se pueden 
prestar los dólares de los depó
sitos, sino que sólo lo de las ON u 
otro tipo de fondeo en dólares 
de los bancos.

Para Jorge Carrera, ex di
rector del BCRA, esto crea una 
fuente adicional de compra de 
reservas netas a través del me
canismo de acumulación de 
reservas vía crédito doméstico, 
que desde mayo fue la salvación 
de las reservas del BCRA. Sin ese 
mecanismo, en lugar de reser
vas netas negativas en u$s 9000 
millones, hoy serían un número 
mucho mayor. Por el otro, au
menta el crédito total y en dó
lares de la economía”.__

EFECTO PAGOS
Mejoraron en 
febrero tanto 
las reservas 
netas como las 
líquidas

____M.G.
____mgorodisch@cronista.com

Producto de las fuertes com
pras del Banco Central du
rante febrero, tanto las re
servas netas como líquidas 
mejoraron en lo que va del 
mes, aunque subieron en 
menor medida que las com
pras: fue por el pago al FMI de 
u$s 648 millones, y la inter
vención en el MEP y en el CCL.

El viernes el BCRA publicó 
la “Planilla de reservas inter
nacionales y de liquidez en 
moneda extranjera” al 31 de 
enero, lo que permite no sólo 
tener el dato preciso de re
servas netas y líquidas a fines 
de enero, sino también me
jorar la estimación para fe
brero. Así las cosas, desde PPI 
estiman que al 31 de enero las 
reservas netas bajo la meto
dología FMI se encontraban 
en -u$s 10.042 millones, al 
considerar como pasivos de 
corto plazo los depósitos del 
Tesoro en el BCRA por u$s 
3186 millones y pagos de Bo- 
preal a 12 meses vista por u$s 
1.936 millones.

En tanto, las reservas lí
quidas se ubicaban en u$s 
10.508 millones. Según cál
culos de PPI, las netas habrían 
trepado u$s 1034 millones en 
lo que va del mes a - u$s 9008 
millones el 19 de febrero, 
mientras que la liquidez ha
bría subido u$s 402 millones a 
u$s 10.910 millones.

Desde la consultora Outlier 
observan que desde fin de año 
las reservas netas a secas 
vienen mejorando, pero a un 
ritmo bastante menor que las 
compras netas de BCRA. Esto 
se debe más que nada a las 
compras del Tesoro para pa
gos netos de deuda y a la in
tervención en CCL/MEP. En el 
caso de las reservas netas más 
depósitos de gobierno el nivel 
es mejor, pero la dinámica es 
claramente peor, por la caída 
de los depósitos como resul
tado de los últimos pagos de 
deuda. Esto pone de relevan
cia la importancia del acuerdo 
del FMI___

mailto:mgorodisch@cronista.com
mailto:mgorodisch@cronista.com


El Cronista I Martes 25 de febrero de 2025

El S&P Merval arranco la semana con baja de 0,7% y los ADR argentinos perdieron hasta 4% en EEUU.
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EL ORO EN MAXIMOS HISTORICOS
Wall Street en rojo, a la 
espera que Trump y la 
Fed hagan las paces

CAUTELA EN LA BOLSA
Acciones en rojo: el 
mercado reclama el 
acuerdo con el FMI 
para subir apuestas

Las señales positivas que llegaron desde Estados 
Unidos no alcanzaron para cambiar la dinámica 
de los activos locales. Para los analistas, los 
inversores esperan nuevos drivers

___ Enrique Pizarro

____epizarro@cronista.com

Las señales positivas que recibió 
el mercado durante el fin de 
semana no alcanzaron para re
animar a la Bolsa. Las reuniones 
de Javier Milei con Donald 
Trump y, sobre todo, la de Luis 
Caputo con el secretario del 
Tesoro de Estados Unidos no 
lograron darle vuelta a la diná
mica bursátil, lo que ratifica la 
necesidad de nuevos drivers 
que hagan retomar la senda al
cista.

El bajo impacto de las seña
les que llegaron desde Estados 
Unidos se reflejó ayer en otra 
caída de 0,7% en el S&P Merval, 
descensos de hasta 4% en los 
ADR argentinos en Nueva York, 
pérdidas diarias de hasta 0,6% 
en los títulos de deuda soberana 
en dólares y un alza de 10 pun
tos básicos en el riesgo país que 
lo situó en 730 unidades.

De acuerdo con los opera
dores, lo que hoy más observa y 
espera el mercado para retomar 
la senda alcista es un nuevo 

acuerdo entre el Gobierno y el 
FMI que incluya dólares adi
cionales. Las negociaciones, 
según Milei, están muy avan
zadas y “sólo falta el moño” para 
cerrar el acuerdo, pero los in
versores necesitan ver que se 
concrete y, sobre todo, conocer 
el monto que incluirá.

FALTAN NUEVOS DRIVERS

Juan Diedrichs, de Capital 
Markets Argentina, resalta que 
la espera del nuevo acuerdo con 
el FMI es lo que sostiene la 
cautela de los inversores, por lo 
que un anuncio con el cierre de 
la negociación, con un buen 
monto de dólares adicionales, 
debería destrabar el apetito por 
los activos bursátiles.

De acuerdo con Martín Ge
nero, de Clave Bursátil, los in
versores están más centrados en 
el monto que incluirá el nuevo 
acuerdo: si sólo alcanza para 
refinanciar los vencimientos de 
deuda, no será celebrado. Sobre 
todo, porque un buen desem
bolso serviría para reforzar las 
reservas, fundamental para la 

salida del cepo.
Para Genero, un rebote en las 

acciones se daría con mejores 
precios, ya que sea a través de 
más bajas en las cotizaciones, 
que hagan que sean vistas como 
oportunidad entrada, o con 
mejoras en los fundamentos 
(como los dólares del FMI), que 
hagan que las valuaciones ac
tuales sean vistas como baratas 
para que los inversores se ani
men a volver a entrar.

“Lo que pasa es que no llegan 
novedades. Hay buenos datos 
macro y bastante sólidos, pero 
muchos de ellos el mercado los 
conoce desde hace un tiempo. 
Está faltando un catalizador. 
Desde mi punto de vista, el ca
talizador es el anuncio de un 
nuevo acuerdo con el FMI”, 
coincide el asesor financiero 
José Ignacio Baño.

Baño considera que los pre
cios actuales son de entrada, por 
lo que muchos están aprove
chando para tomar posiciones, 
especulando con un anuncio no 
muy lejano de un nuevo acuer
do crediticio con una cantidad 
de dólares adicionales que ge
nere una celebración y dispare 
las cotizaciones.

“Si el acuerdo con el Fondo 
incluye que desembolse mu
chos dólares, eso pondría a la 
Argentina en una situación de 
reservas netas positivas. Si las 
reservas netas son positivas, 
estaríamos muy cerca de em
pezar a levantar el cepo. Si se 
levanta el cepo, se presume que 
empezarían a llegar capitales 
desde afuera”, sostiene.

Los analistas IEB afirman 
que las correcciones bajistas de 
las últimas semanas, explicadas 
por toma de ganancias, ruidos 
internos y presiones externas, 
no cambia la visión constructi
va sobre las acciones argenti
nas, ya que los fundamentos de 
fondo no han cambiado. No 
obstante, advierten que un po
tencial atraso en la salida del 
cepo podría alterar la perspec
tiva___

___ Leandro Dario 

___ ldario@cronista.com

Los principales índices bur
sátiles de Wall Street tuvieron 
una rueda negativa, ante la 
perspectiva que la política 
fiscal restrictiva de Donald 
Trump no estaría acompa
ñada por una política mone
taria expansiva de la Reserva 
Federal, lo que podría sumir a 
la economía estadounidense 
en una “estanflación”.

Mientras la Fed envía se
ñales sobre que las tasas altas 
llegaron para quedarse, los 
inversores se preocupan por 
el impacto en la actividad 
económica.

El Nasdaq cayó ayer 1,21%, 
mientras que el S&P500 re
trocedió 0,50%. El Dow Jones 
operó casi neutro, con una 
ganancia de apenas 0,08%. 
Por su parte, los rendimientos 
de los bonos del Tesoro a 10 
años cayeron a 4,40%.

“Los inversores se entu
siasmaron con la economía 
que puede resultar de las 
medidas que tome Trump, 
tales como la desregulación y 
la baja de impuestos. Creo que 
el temor ahora pasa porque 
primero parece haber “mo- 
tosierra”, lo cual se traduciría 
en contracción fiscal, lo cual 
podría pegar en el desempeño 
económico en el corto plazo. 
Para compensar este ajuste 
fiscal haría falta expansión 
monetaria, pero la Fed luego 
de un inicio de baja de tasas 
ahora se puso en modo ‘wait 
and see’”, aseguró a El Cro
nista Leo Chialva, socio de 
Delphos Investment.

El mercado no sólo mira 
los datos de inflación, para 
saber cuáles serán los próxi
mos pasos de la Reserva Fe
deral, sino también duda so
bre la continuidad del creci
miento económico de los 
Estados Unidos, ante la falta 
de sintonía entre las primeras 
medidas del republicano y 
Jerome Powell.

Esa luz de alarma también 
fue revelada por una suba del 
4,23% del VIX, el índice que 
mide la volatilidad del mer
cado. Cerró en 18.98, lejos de 
sus máximos, pero puso de 
manifiesto la cautela de los 
inversores.

La debilidad de las ventas 
minoristas, la confianza de los 
consumidores y los informes 
de los directores de compras 
de servicios de Estados Uni
dos, que advierten sobre una 
eventual caída de la actividad, 
junto con una inflación su
perior a la prevista, erosio
naron la confianza del mer

cado. La palabra estanflación 
empezó a colarse en las con
versaciones en Wall Street.

Los analistas de Cohén Alia
dos Financieros advirtieron que 
la “estanflación no es el escena
rio base, pero a medida que 
trascurren las semanas va ga
nando probabilidades”. “La 
política de Trump sigue apor
tando incertidumbre y volatili
dad. De insistir con las subas de 
aranceles -hoy el mercado pa
rece verlas más como una ame
naza que como una realidad-, la 
coyuntura económica se seguirá 
deteriorando, y sin dudas este 
será un factor a tener en cuenta 
para un consenso de mercado 
que apunta a un 2025 con cre
cimiento alto y la inflación en 
baja, aunque con tasas de interés 
más altas”, agregaron.

Para compensar este 
ajuste fiscal haría falta 
expansión monetaria, 
pero la Fed se puso en 
modo ‘wait and see’”

El Nasdaq cayó ayer 
1,21%, mientras que el 
S&P500 retrocedió 
0,50%. El Dow Jones, por 
su parte, subió 0,08%

ORO

En un contexto donde Trump 
amenaza con aranceles a sus 
principales socios comerciales, 
lo que incentivaría el aumento 
de precios, los inversores bus
can alternativas de refugio de 
valor, entre ellas los metales 
preciosos.

Así, la onza de oro tocó ayer 
máximos históricos, al trepar a 
los u$s 2973, para luego retro
ceder hasta los u$s 2967.

En lo que va del año, el oro 
subió 11%, revelando una for
taleza frente al dólar, que, a su 
vez, se fortaleció frente al resto 
de monedas. “El dólar se de
precia frente al oro aunque 
mantiene un alto valor relativo 
frente a otras monedas. Este 
proceso del oro no es preocu
pante en tanto y en cuanto no se 
extienda a otras materias pri
mas”, agrega Chialva.

Los inversores esperan ahora 
que la Fed se acople al nudo 
gorgiano del programa econó
mico de Trump: desarrollar una 
política fiscal contractiva, que 
tenga como contrapeso una po
lítica monetaria expansiva__
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RECUPERACIÓN DE BRASIL
Resisten mercados de América latina idas y 
vueltas en EEUU.: repuntan las monedas

Trump sigue desorientando al mundo emergente con sus ofensivas comerciales

Las acciones emergentes ganan 6% en el 2025. 
México y Brasil recuperaron terreno, tanto sus 
monedas como bonos y acciones. En la Argentina 
descuentan elacuerdo con el Fondo Monetario

___ Guillermo Laborda

____glaborda@cronista.com

El índice de acciones de mer
cados emergentes muestra ga
nancias de 6% en lo que va del 
año. Los bonos, 1,6%. Incluso si 
se observa lo que está ocu
rriendo en las últimas semanas, 
ambos indicadores se hallan en 
los máximos del 2025. Esta 
performance, mejor aún si se 

toma en cuenta la evolución de 
los papeles de América Latina, 
sorprende en un contexto de 
alta volatilidad en Nueva York 
donde las primeras medidas de 
Donald Trump con subas de 
aranceles apuntaron a México y 
luego se fueron extendiendo a 
otros países de la región.

El dólar en México cerró li
geramente por encima $19, lle
gó a ubicarse cerca de los $21,30 

en el momento de mayor ten
sión con Estados Unidos y ayer 
cerró por debajo de los $20,47. 
¿Pasó lo peor? Existen muchos 
idas y vueltas en las decisiones 
de Trump y la probabilidad de 
que se recaliente la relación con 
su vecino del sur no es cero.

“Si EE.UU. impone aranceles 
del 25 % a México (y Canadá), 
esto puede abrir oportunidades 
para que los países de América

Latina exporten a EE.UU. Al 
analizar las exportaciones, des
cubrimos que Brasil y los países 
centroamericanos podrían be
neficiarse a corto plazo al desviar 
las exportaciones a EE.UU.”, 
destaca un informe de ayer del 
Bank of America sobre la estra
tegia regional. Prevemos un 
crecimiento del PBI de América 
latina del 2,2 %, una décima por 
debajo del mes anterior debido al 
menor crecimiento esperado 
para Colombia. En cuanto a la

¿Pasó lo peor en la guerra 
comercial desatada por 
Trump? El peso mexicano 
muestra que sí pero con 
Trump nunca se sabe

El dólar en Brasil pasó de 
tocar los 6,30 reales a fines 
de noviembre a los 5,77 de 
ayer. De pronósticos 
lúgubres al optimismo

política monetaria, vemos tasas 
más altas para Brasil, Colombia y 
Chile, mientras que ahora espe
ramos tasas más bajas para Mé
xico” agrega.

Sobre la Argentina, en las 
mesas de mercados emergentes 
de Nueva York todos descuen
tan que se llegará a un acuerdo 
con el FMI. Mantienen su reco
mendación de sobreponderar 
los papeles domésticos en rela
ción al resto de la región. Pero, 
¿cuánto del eventual acuerdo 
con el FMI ya está incluido en 
los precios de hoy de los bonos? 
Seguramente lo que pueda ga- 
tillar mayores compras de bo
nos y acciones argentinas sea el 
monto del nuevo entendi
miento, si supera los u$s 11.000 

millones. Pero para ello habrá 
que aguardar a la segunda 
quincena de marzo, según 
confesaron a El Cronista fuentes 
allegadas a los negociadores 
argentinos. Hasta ese momento 
se aguarda que la Argentina se 
mueva en sintonía con el resto 
de los emergentes.

Brasil también pasó de las 
visiones lúgubres al renovado 
optimismo. El dólar cerró el 
2024 a 5,87 reales y ayer clau
suró por debajo de los 5,77 rea
les. En el peor momento finan
ciero de la actual gestión de 
Lula, a fines de noviembre, la 
moneda norteamericana se 
operó cerca de los 6,30 reales. 
“El aumento de los aranceles 
estadounidenses al acero y al 
aluminio llevó a Brasil a la crisis 
comercial internacional; pro
bablemente el primer paso de 
muchos otros”, destacó el 
HSBC.

“Sostenemos que las nego
ciaciones comerciales con los 
EE. UU. podrían beneficiar a 
Brasil si conducen a aranceles 
promedio más bajos en el largo 
plazo. De hecho, dado el alto 
diferencial arancelario, un re
sultado plausible podría ser una 
reducción de los aranceles de 
Brasil para las compras a 
EE.UU. Las exportaciones es
tadounidenses al país son 
esenciales para las actividades 
agrícolas y manufactureras lo
cales. Por lo tanto, aranceles 
más bajos reducirían los costos 
de producción para una amplia 
gama de sectores, al tiempo que 
expondrían a industrias inefi
cientes que durante mucho 
tiempo han estado protegidas 
de la competencia internacio
nal”, concluye.

No todo es tan perjudicial 
para la región como inicial
mente se preveía. Los mercados 
ya lo están anticipando con la 
recuperación de bonos, accio
nes y las monedas. Que dure._

360ENERGY
Emitirán un bono verde de hasta u$s 15 
millones para proyectos de energía solar
____El Cronista

___ BuenosAires

La empresa 360Energy, líder en 
el desarrollo de energía solar, 
anunció el lanzamiento de una 
nueva emisión de Obligaciones 
Negociables, clasificada como 
bono verde, por un monto de 
hasta u$s 10 millones, amplia- 

ble hasta u$s 15 millones, con el 
objetivo de financiar proyectos 
de energía renovable en la Ar
gentina.

El resultado de la emisión, 
que tendrá licitación pública el 
próximo 27 de febrero, será 
aplicado por 360Energy para 
financiar sus proyectos en car
tera, como los nuevos parques 

solares fotovoltaicos en las lo
calidades de Colón, Arrecifes, 
Realicé, Palomar y Córdoba.

La compañía resaltó que “los 
instrumentos a licitar, ON Bono 
Verde Clase 5, han recibido la 
más alta calificación ambiental 
en Argentina, con una certifi
cación BV1 (arg) otorgada por 
la agencia Fix, lo que refleja el 

riguroso alineamiento con los 
estándares internacionales para 
bonos verdes, asegurando que 
los fondos se destinen exclusi
vamente a iniciativas que con
tribuyan a la lucha contra el 
cambio climático”.

“Con este nuevo lanzamiento 
de Obligaciones Negociables, 
calificadas como bono verde, 
avanzaremos en el desarrollo y 
montaje de nuevos parques so
lares en la Argentina, que con
tribuirán a consolidar el lide
razgo e innovación que distin
gue a nuestro posicionamiento”, 
afirmó Federico Sbarbi Osuna, 
CEO de 360Energy.

La emisión de Obligaciones

Negociables se realizará con la 
coordinación de Banco de Va
lores S.A., Banco de Servicios y 
Transacciones S.A., Banco de 
Galicia y Buenos Aires S.A. y 
Banco BBVA Argentina S.A.

El grupo de colocadores de la 
emisión de títulos está confor
mado por Banco Comafi S.A., 
BACS Banco de Crédito y Secu- 
ritización S.A., Balanz Capital 
Valores S.A.U., PP Inversiones 
S.A., Industrial Valores S.A., 
Aliaría S.A., Banco Patagonia 
S.A., Banco de la Provincia de 
Buenos Aires, Adcap Securities 
Argentina S. A., Deal S. A., Banco 
CMF S.A., e Invertir en Bolsa 
S.A___

mailto:glaborda@cronista.com
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¿EL MERCADO DESESTIMA EL EFECTO?
El caso $LIBRA puso en jaque un 
supuesto inversor clave: la credibilidad
Los inversores analizan el impacto del caso en los 
fundamentos de mercado. Muchos desestiman 
efectos negativos, pero otros alertan sobre el efecto 
en la credibilidad y preocupan las consecuencias

___ PilarWolffelt

____pwolffelt@cronista.com

El caso de la memecoin LIBRA, 
que involucra al presidente Ja
vier Milei, impactó de manera 
negativa en el mercado la se
mana pasada. Luego, varios 
analistas comenzaron a ver que 
el efecto de diluía y señalaron 
que los inversores mantienen su 
apuesta a los fundamentáis de 
inversión sustentados en el 
programa económico. Sin em
bargo, algunas voces consideran 
que, a largo plazo eso puede no 
ser tan inocuo como se pensaba 
para los activos argentinos.

Los fundamentos por los que 
siguen las apuestas a los activos 

locales son los elementos de la 
macro que enamoran al mundo 
financiero, con el superávit fiscal 
a la cabeza, la baja de la inflación 
y un tipo de cambio estable, en
tre otras variables. En diálogo 
con El Cronista, el analista ex
perto en mercados Marcelo 
Bastante considera que esos son 
los elementos en los que ponen el 
foco los inversores y por eso 
piensan que el caso $LIBRA no 
impacta en las decisiones de in
versión del mercado, al menos, 
en el corto plazo. Para Emilse 
Córdoba, directora de Bell Bur
sátil, “el ruido fue interno y sólo 
político”. No obstante, se ve un 
mercado bastante volátil, con un 
riesgo país al que parece que le

El efecto libra puede amenazar los fundamentáis del mercado

cuesta volver a perforar los 700 
puntos. “Dependerá de cómo 
evolucione la situación y de las 
decisiones que tome el Gobierno 
para contener posibles efectos 
negativos”, anticipa Leonardo 
Anzalone, director de CEPEC. Lo 
que más preocupa al mercado es 
cómo impactó en la credibilidad 

del oficialismo, un elemento que 
es gran parte del capital político 
del actual Gobierno. Javier Milei 
construyó su imagen, sobre la 
idea de que hace lo que dice y 
combate la corrupción por ser 
una persona que no viene de la 
política tradicional. Y, justa
mente es ahí donde le pega el 

caso LIBRA. Anzalone alerta que 
“casos como éste pueden afectar 
la percepción de seguridad jurí
dica y transparencia, factores 
clave para la inversión y el ac
ceso al financiamiento externo”. 
Es clave ahora que “el mercado 
exige un anuncio de un acuerdo 
con el Fondo Monetario (FMI).

“La confianza en la conduc
ción económica influye directa
mente en la prima de riesgo país, 
en la disposición de los mercados 
a financiar a la Argentina y en el 
costo de esos fondos”, dice An
zalone. “Hay que investigar si 
hay delito de estafa y, quizás, el 
tema del presidente que reco
mendó un emprendimiento 
privado puede oponerse a la ley 
de ética pública”, afirma una 
fuente experta. Aunque, tal co
mo plantea Anzalone, “si la cosa 
se diluye o se demuestra que no 
tuvo nada que ver, no va a afec
tar el mediano plazo”. José Ig
nacio Vano, analista financiero, 
por su parte, observa que, más 
allá del efecto $LIBRA, el mer
cado hoy tiene puesto el foco en 
el ingreso de dólares. No obs
tante, el caso no está totalmente 
divorciado de eso y el mercado lo 
sabe. La reputación de Milei, su 
credibilidad y cómo siga la in
vestigación será clave en el 
acuerdo con el FMI, que es in
discutiblemente un elemento 
central para mantener los fun
damentos sanos__

ECONOMÍA AL DÍA
El podcast de El Cronista

Todos los días te contamos lo que pasa 
y te hacemos la economía más fácil.

Un nuevo capítulo de Lunes a Viernes

@ Spotify ( escuchamos) © El Cronista

mailto:pwolffelt@cronista.com
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Negocios

Flybondi demanda 
a la Provincia
La aerolínea low cosí considera 
ilegítima la multa que le impuso 
el gobierno bonaerense a fines 
de enero por la cantidad de 
vuelos cancelados de los 
últimos meses

LA EMPRESA ESPAÑOLA DEJA EL PAÍS
Telecom compró Telefónica de 
Argentina por u$s 1245 millones

Telefónica opera en el mercado de telecomunicaciones argentino desde las privatizaciones de los 90’

La operación deberá su perar ahora el filtro de 
Defensa de la Competencia, una revisión que el 
Gobierno dijo que seguirá de cerca por ser 
compañías competidoras directas en el mercado

___ Florencia Lendoiro

____flendoiro@cronista.com

Telecom compró Telefónica de 
Argentina. La operadora de te
lecomunicaciones se quedó fi
nalmente con la filial local de la 
empresa española por u$s 1245 
millones.

Ahora, la operación deberá 
superar el control de los orga
nismos del sector y de defensa de 
la competencia (Enacom y 
CNDC), una revisión que el Go
bierno dijo que seguirá de cerca, 
ya que ambas compañías son 
competidoras directas en el 
mercado.

Según anunció Telecom, “con

cretó la adquisición del capital 
accionario de Telefónica Móviles 
de Argentina S. Ay continuará de
sarrollando la infraestructura di
gital del país para que la Argentina 
cuente con una infraestructura 
digital de nivel y calidad interna
cionales, potenciando el desarro
llo de importantes sectores de la 
economía”.

En rigor, adelantó que al 
monto directo involucrado en la 
operación de u$s 1245 millones, 
se le sumarán en los próximos 
años inversiones de capital in
tensivas, “con foco en el des
pliegue y la capilaridad de fibra 
óptica en todo el territorio cu
bierto por la compañía, en el 

despliegue de sitios móviles de 
5G en las mismas zonas y en la 
expansión de servicios de valor 
agregado como video on de- 
mand, internet de las cosas, 
productos corporativos, fin- 
tech, e-commerce, inteligencia 
artificial y servicios de nube”, 
aseguró la empresa.

Telefónica opera en el mer
cado de telecomunicaciones ar
gentino desde hace más de tres 
décadas, con origen en las pri
vatizaciones de los 90’. En 2019, 
con el spin off con el que agrupó 
su negocio regional en la filial 
HispAm, el interés de la com
pañía por estos mercados em
pezó a declinar.

Para reducir su exposición 
en América, Telefónica realizó 
alianzas estratégicas pero con la 
llegada del nuevo conductor, 
Marc Murtra, la decisión de 
desprenderse de activos en esas 
zonas se aceleró. Así, en los úl
timos meses surgieron los 
nombres de varios grupos, lo
cales y extranjeros, interesados 
en comprar los negocios de Te
lefónica de Argentina.

De la vereda opuesta, Tele
com enfatizó que desde 2017 
lleva invertidos más de u$s 
6000 millones en infraestruc
tura de sus redes y servicios en 
Argentina, Paraguay y Uruguay. 
La empresa brinda servicios con 
Personal, la red de internet 
móvil y la red de fibra al hogar 
tiene más de 94.700 km FO en 
sus distintas tecnologías.

Según aseguraron oficial
mente, con esta operación, Te
lecom “aprovechará la com- 
plementariedad territorial y de 
clientes de ambas empresas y la 
mayor capacidad de inversión”, 
posibilitando que sus soluciones 
tecnológicas y sus servicios 
tengan la misma calidad para 
todos sus clientes sin importar 
en qué zona se encuentren.

La visión del Gobierno

La complementariedad de las 
compañías es un punto clave 
para el Gobierno, que ya reac
cionó al anuncio -se había an
ticipado el fin de semana- y 
publicó un comunicado en el 
que asegura que ante “la ad
quisición del Grupo Telefónica 
por parte de Telecom, del Grupo 
Clarín, se dará intervención al 
ENACOM y la CNCD para eva
luar si esta operación no cons
tituye la formación de un mo
nopolio”. Desde la Oficina del 
Presidente, consideran que la 
operación podría dejar aproxi
madamente el 70% de los ser
vicios de las telecomunicacio
nes en manos de un solo grupo 
económico.

La advertencia llega aunque 
el Gobierno fomentó la apari
ción de nuevos prestadores 
globales como Claro o Starlink 
de Elon Musk -que ya presta 
servicios en el país-; DirecTV y 
Amazon, unidos para prestar 

servicios en el sector; e incluso 
Telecentro, ¡Plan y cooperativas 
locales.

Incluso, ayer se comentaba 
en el mercado que ya hubo dos 
antecedentes de adquisiciones y 
fusiones similares en este sector 
como la compra de Movicom 
por Telefónica, que ya tenía 
Unifón y dio origen a Movistar. 
La otra fue la adquisición de 
Telecom Italia (principal ac
cionista de Telecom Argentina) 
por parte de Telefónica de Es
paña, lo que dejaba al mismo 
accionista de control en Tele
com y Telefónica de Argentina, 
cuando ambas tenían un por
centaje mucho mayor que el 
actual en el mercado.

Hoy Telecom es una com
pañía controlada por CV Hol
dings (accionistas del Grupo 
Clarín) y Fintech, con 20% de 
acciones en la Bolsa. Con los 
negocios adquiridos de Telefó
nica sumaría unos 20 millones 
de clientes y casi 10.000 em
pleados en la Argentina.

Roberto Nobile, CEO de Te
lecom, dijo en cambio que las 
condiciones macroeconómicas 
logradas actualmente en el país 
impulsaron la transacción. “Con 
esta operación Telecom de
muestra una vez más su voca
ción de seguir invirtiendo en la 
Argentina, en el marco de las 
condiciones macroeconómicas 
actuales, que suman certeza y 
estabilidad a la inversión pri
vada y competitiva”.

Telecom contó con BBVA 
como Advisor de la transacción 
y el financiamiento inicial de 
BBVA, Deutsche Bank, San
tander y ICBC por u$s 1170 mi
llones. De acuerdo con la nor
mativa, dijo Telecom, la com
pañía se encuentra realizando 
las presentaciones regulatorias 
correspondientes.

El valor de la operación mues
tra la decisión de Telefónica de 
salir del mercado argentino. 
Mientras Telecom tiene un valor 
de u$s 7300 millones, el de Tele
fónica es de alrededor de u$s 1000 
millones. La comparación es aun 
más significativa. AMX, la dueña 
de Claro, alcanza los u$s 87.000 
millones y Starlink u$s 350.000 
millones__

mailto:flendoiro@cronista.com
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La tienda tenía más de 300 metros cuadrados y estacionamiento propio

EN HONDURAS Y MEDRANO
Farmacity cerró su 
emblemático local 
en Palermo por un 
nuevo desarrollo

Se trata de una de las zonas de mayor crecimiento 
inmobiliario de laciudad de Buenos Aires. Elárea 
tiene el precio del m2 en pozo más caro después 
del de Puerto Madero

____Belén Fernández

____bfernandez@cronista.com

El local insignia de Farmacity 
en Palermo, ubicado a metros 
de la intersección de Honduras 
y Medrano, cerró definitiva
mente sus puertas. La tienda 
con más de 300 metros cua
drados (m2) y estacionamiento 
propio se convertirá en un de
sarrollo inmobiliario de vi
viendas.

“La tienda cerró sus puertas 
porque el dueño del local deci
dió vender el terreno para 
construir allí un edificio de vi
viendas”, confirmó una fuente 
cercana a Farmacity.

En la empresa aseguran que 
están ultimando la mudanza 
justo frente al local anterior, en 
Honduras 3952. En el espacio 
que ahora ocupará Farmacity 
funcionó una heladería, pero en 
los últimos meses el local estaba 
desocupado.

Para los desarrolladores se 
trata de una ubicación privile

giada. “Tiene un valor muy alto 
el metro cuadrado en esta zo
na”, explicó Daniel Bryn ana
lista del mercado inmobiliario 
de Zipcode

De hecho, en Palermo el va
lor del m2 en pozo es uno de los 
más altos de la ciudad de Bue
nos Aires, solo está por debajo 
de Puerto Madero. Hoy se pide, 
en promedio, u$s 3900 por m2, 
según los últimos datos de Zo- 
naprop. Se trata de un alza del 
29% comparado con febrero del 
año pasado.

“Palermo es el barrio con 
más propiedades en venta en 
Capital Federal, con 15014 in
muebles publicados”, explicó 
Bryn. Y si bien la oferta es muy 
grande, tamnién es una zona de 
alta demanda.

Según detalló el especialista, 
la oferta se compone por 12.530 
departamentos (83,46% de la 
oferta), seguido por 654 locales 
y 339 terrenos. “La antigüedad 
de la oferta está compuesta 
mayoritariamente por usados

(68%), seguidos de unidades a 
estrenar (22,8%) y en pozo 
(9%)”, agregó.

“Palermo sigue consolidán
dose como un polo inmobiliario 
clave en Buenos Aires, con 
precios en alza en las unidades 
en pozo y a estrenar, una gran 
cantidad de inmuebles en venta 
y una rentabilidad estable en 
alquileres tradicionales. Es un 
barrio con fuerte actividad co
mercial, gran demanda de vi
viendas y oportunidades para 
inversores en desarrollos en 
pozo y alquileres temporarios 
donde se obtiene ganancia en 
dólares”, concluyó Bryn.

Farmacity abrió su primer 
local en 1998 sobre la calle La- 
valle. El surgimiento de la ca
dena de farmacias fue posible a 
partir de la desregulación eco
nómica del gobierno de Carlos 
Menem. Primero, el decreto 
2284 de 1991 permitió que los 
locales comerciales ofrecieran 
medicamentos de venta libre; 
luego, la resolución 55 de 1992 
simplificó los requisitos para la 
apertura y el funcionamiento de 
una farmacia.

En la actualidad, el grupo 
cuenta con más de 300 tiendas 
de diferentes especializaciones: 
The Food Market (que venden 
productos saludables); Get The 
Look (cosmética) y Simplicity 
(tienda multimarca de pro
ductos de belleza, moda, hogar 
y cuidado personal). La factu
ración anual promedia los $ 
150.000 millones. La mitad de 
la ventas corresponden a me
dicamentos.

La tienda de Honduras al 
3900 fue una de las insignias de 
la compañía. “Es una de las su
cursales con mayor rotación por 
la enorme circulación que hay 
en la zona”, explicaron en Far
macity. Por eso para la marca es 
esencial permanecer en el ba
rrio y el local de enfrente pro
mete mantener la misma 
clientela___

LA CRISIS DEL CAMPO
Promontoria, Armaggi 
y GDM controlarán el 
concurso de Los Grobo
____Juan Manuel Compte

___ jcompte@cronista.com

La Justicia Comercial decidió 
reunir en un mismo juzgado 
las convocatorias de acree
dores de Los Grobo Agrope
cuaria y su controlada Agro- 
fina. Además de abrir el pro
ceso, el juez Hernán Papa 
definió la integración del co
mité que controlará los pasos 
del productor agropecuario.

En su conformación, des
tacan el gigante brasileño 
Amaggi, la semillera GDM 
Argentina, Promontoria -el 
holding neerlandés que inti
mó a productores por un 
crédito que le debe Los Grobo- 
y una representante de los 
trabajadores de la agrope
cuaria.

El magistrado, titular del 
Juzgado Comercial 12, Secre
taría 23, también fijó la fecha 
del fin del período de exclu
sividad del concurso. Es decir, 
el deadline para que presente 
una propuesta aceptada por 
sus acreedores. Será el 3 de 
septiembre de 2026.

Fundado en 1984 por la 
familia Grobocopatel, en 
Carlos Casares, provincia de 
Buenos Aires, el Grupo Los 
Grobo está controlado por el 
fondo Victoria Capital, dueño 
del 90% de su capital.

La semana pasada, el gru
po anunció los resultados del 
primer semestre de su año 
fiscal. Al 31 de diciembre, re
gistró una pérdida de $ 
26.565,34 millones, unos u$s 
25 millones al cambio actual.

Como Los Grobo, Agrofína 
-cuyo concurso había caído en 
el Juzgado Comercial 8, Se
cretaría 16- anunció que no 
cubrirá los pagarés bursátiles 
del primer trimestre de 2025. 
El juez Papa definió las mis-
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mas fechas del período de ex
clusividad de su concurso que 
las de Los Grobo. En el comité 
de control de Agrofína, designó 
a tres acreedores: Industrias 
Termoplásticas Argentinas, 
Transclor -la empresa de Mau
ricio Filiberti, uno de los accio
nistas de la controlante de 
Edenor- y, como en el de Los 
Grobo, la neerlandesa Pro
montoria. También en este co
mité hay una representante de 
los empleados de la empresa.

Entre Los Grobo y Agrofína, 
consolidan una deuda de u$s 
207 millones. Un cuarto vence 
antes de septiembre de este año.

Ahora, Promontoria se sen
tará en el comité de acreedores 
que nombró el juez para su 
“gran concurso”, como lo tipi
ficó. Allí también estará

Los Grobo y Agrofina 
consolidan una deuda de 
u$s 207 millones, un 
cuarto vence antes de 
septiembre 2025

Amaggi, el holding de Blairo 
Maggi, ex Ministro de Agricul
tura de Brasil entre 2016 y 2019 
(con Jair Bolsonaro) y gober
nador del Estado de Mato 
Grosso de 2003 a 2006. Cono
cido como “el Rey de la Soja” de 
su país -la musa en la que se 
inspiró la prensa local para 
bautizar así a Grobocopatel 
hace más de 20 años-, es el 
principal productor de la olea
ginosa en ese país.

Su presencia en el comité es 
sugestiva: durante las últimas 
semanas, ejecutivos de Victoria 
tuvieron reuniones con los de la 
empresa brasileña para estu
diar algún tipo de asistencia.-
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EN LA REGIÓN MESOPOTÁMICA
Empresas forestales prevén inversiones por 
u$s 3000 millones por el ingreso al RIGI

ber, Establecimiento Las Ma
rías, Forestadora Tapebicuá y 
Celulosa Argentina, podrían 
reactivar el desarrollo de la ac
tividad en el país.

“La Argentina puede su
marse a ese club global a partir 
de la inclusión del sector en la 
promoción del RIGI y el camino 
hacia la estabilidad macroeco- 
nómica. Comienza una nueva 
era con el foco puesto en el bie
nestar social, económico y am
biental, en concordancia con la 
era de bioeconomía y economía 
digital” apuntó la entidad.

Además, fuentes del sector 
aseguraron que ya hay consul
tas concretas sobre las posibi
lidades de inversiones en el 
país, ya que las ventajas com
parativas para el crecimiento 
forestal en la Argentina se re
saltan alrededor del mundo.

El patrimonio de la Argentina 
consiste en 1,3 millones de hec
táreas de plantaciones forestales 
y tiene al menos otros 3,7 millo-

Uruguay, por su parte, no tuvo 
actividad forestal hasta 1990, 
cuando permitió la instalación 
de tres plantas de celulosa que, 
actualmente, le permiten rea
lizar exportaciones por hasta 
u$s 4000 millones por año.

Sin embargo, tanto el suelo 
como las condiciones climáticas 
de la región mesopotámica

Las empresas buscarán 
crecer con productos de 
baseforestal, en 
concordancia con la era 
de bioeconomía

Hace 20 años que la 
industria está estancada 
porfalta de estabilidad 
jurídica y trabas propias 
de la economía

El sector local tiene ventajas climáticasy de suelo frente a otros jugadores de la región

Su inclusión en el régimen, así como las 
condiciones y políticas macroeconómicas 
actuales podrían revertir el atraso del sector 
respecto a los países de la región

____El Cronista

____BuenosAires

Hace 20 años que la industria 
forestal argentina está estan
cada por falta de estabilidad 
jurídica, ausencia de incentivos 
a la producción y trabas propias 
de la economía local, según 
empresarios del sector. Sin 
embargo, en el contexto actual, 
marcado por una menor vola
tilidad y teniendo en cuenta que 
el sector está incluido dentro 
del RIGI, las empresas forestales 
locales confían en que se podría

revertir ese atraso. De hecho, ya 
hay consultas para invertir en el 
país y se esperan desembolsos 
de hasta u$s 3000 millones.

“Con la inclusión del sector 
forestal en el RIGI y el discurso 
muy positivo del Gobierno na
cional hacia este sector, esta
mos en condiciones de hacer 
que la situación actual de es
tancamiento comience a re
vertirse. Estamos en un mo
mento bisagra”, indicó Claudia 
Peirano, directora ejecutiva de 
la Asociación Forestal Argen
tina (AFOA), que reúne a las

principales firmas del sector.
Sucede que, a diferencia de 

países de la región, como Uru
guay, Chile o Brasil, que en los 
últimos 20 años pasaron de ser 
actores marginales en este 
mercado a liderarlo por com
pleto, la última fábrica que se 
instaló en la Argentina -una fi
lial de la chilena Arauco- lo hizo 
hace más de 40 años.

En el caso de Brasil, por 
ejemplo, pasó de no tener inci
dencia en el mercado de pasta 
celulósica a fabricar el 40% de 
ese producto a nivel mundial.

-abarca Misiones, Corrientes y 
Entre Ríos y es la zona en la que 
se desarrolla esta actividad- son 
la garantía de que las empresas 
argentinas tienen una gran 
ventaja competitiva respecto al 
resto de los jugadores de los 
países de la región, ya que 
cuentan con una alta velocidad 
de crecimiento de los cultivos.

El sector local tiene zonas de 
alta productividad forestal que 
permiten turnos de corta de 
nueve a 15 años en promedio 
mientas que en otros países 
puede demandar de 45 años a 
70 años, como es el caso de Ca
nadá o los bosques nórdicos.

Estas condiciones, sumadas 
a la estabilidad macroeconó- 
mica y a los incentivos fiscales 
que incluye el RIGI, indicó el 
comunicado de la asociación 
que reúne a empresas como 
Arauco Argentina, Acón Tim-

nes de tierras disponibles para 
expandir las plantaciones fo
restales que no afectan sitios de 
alto valor de conservación.

Una de las mayores oportu
nidades que tienen los produc
tores argentinos es la exporta
ción de productos libres de de
forestación a la Unión Europea. 
Es que, a fin de año, entrará en 
vigencia una nueva normativa 
(EDUR) que aplica a la impor
tación de productos madereros 
y que demanda requisitos de 
trazabilidad, certificaciones 
medioambientales, entre otras 
regulaciones.

Si bien el reglamento pre
senta tanto desafíos como 
oportunidades para las expor
taciones forestales locales, “esto 
puede representar una gran 
oportunidad, dado que el sector 
se encuentra en condiciones de 
realizar las adaptaciones nece
sarias para cumplir con los 
nuevos requisitos”.__

BUSCAN NUEVAS UBICACIONES
Por la fuerte suba de las expensas, 
comerciantes rescinden contratos
____Belén Fernández

____bfernandez@cronista.com

Los comerciantes sienten el 
impacto del aumento de las 
expensas. En el último año, su
bieron más de 150%, según 
ConsorcioAbierto. Por eso, el 
recambio de locales comerciales 
es cada vez más frecuente en

busca de abaratar estos costos 
fijos.

“Las expensas pueden llegar 
a representar hasta el 50% del 
valor del alquiler. Ese número 
era la mitad hace por lo menos 
tres años”, contó Martín Potito, 
gerente de la división Locales 
Comerciales de LJ Ramos.

Según los especialistas, hay

modelos de negocios que se están 
moviendo hacia locales más pe
queños para reducir gastos. “En 
pandemia muchos comercios 
tomaron grandes metrajes, pero 
ahora no pueden mantenerse en 
estos lugares por los costos que 
significan por lo que salen en 
busca de tiendas más pequeñas. 
Esto se da sobre todo en las

principales arterias comerciales 
porteñas”, dijo Potito.

Y si bien rescindir un con
trato comercial no es complejo, 
hay poca vacancia por lo que no 
es es sencillo conseguir una 
nueva locación.

“En locales comerciales, los 
contratos son de tres a cinco 
años. Es una forma de amorti
guar la inversión. Los contratos 
son muy sencillos de romper. 
No tiene prácticamente costo. 
Solo se debe pagar un mes de 
alquiler”, agregó Potito.

Pero en avenidas como Santa 
Fe, Cabildo en Belgrano o Riva- 
davia en Caballito prácticamente 
no hay locales disponibles. “Se

ocupan muy rápidamente. En 
algunas zonas hay hasta lista de 
espera”, agregó.

“Las expensas subieron 
mucho y se sintió muy fuerte a 
principio de año por los incre
mentos de paritarias. Esto sobre 
todo impactó en los negocios 
que se ubican en las plantas 
bajas de los edificios”, dijo 
Eduardo Petrolati, director co
mercial de Adrián Mercado.

“Hoy vemos que a muchos 
comerciantes los números no le 
cierran y las expensas son un 
factor importante. Esto se su
ma, además a la caída de las 
ventas que están viviendo mu
chas industrias”, dijo Petrolati.

mailto:bfernandez@cronista.com
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La IA también 
hace videojuegos 
Microsoft anunció su 
inteligencia artificial Muse, 
que genera contenidos para 
juegos. Puede crear gráficos 
y acciones coherentes, loque 
promete acelerar los ciclos 
de desarrollo

Futuro de la inteligencia artificial: el 
código abierto está en el centro del debate

La irrupción de la plataforma china DeepSeek, 
con su modelo de código abierto, puso en 
evidencia los beneficios del desarrollo de IA de 
manera colaborativay transparente

___ Adrián Mansilla

____amansilla@cronista.com

El mundo de la inteligencia ar
tificial (IA) atraviesa una pro
funda transformación impul
sada por el auge de soluciones 
de código abierto. La reciente 
irrupción de DeepSeek, una 
avanzada plataforma china que 
ha compartido parte de su có
digo fuente, ha encendido un 
intenso debate global sobre el 
futuro desarrollo de estas tec
nologías y sus implicaciones.

DeepSeek ha sorprendido a 
la industria al demostrar que su 
modelo, DeepSeek-Rl, puede 
competir con gigantes como 
OpenAl en resolución de pro

blemas matemáticos y progra
mación, pero con una diferencia 
fundamental: cualquier perso
na puede examinar, modificar y 
desarrollar el modelo según sus 
necesidades. Esta estrategia ha 
generado un impacto signifi
cativo en la comunidad de de
sarrolladores, demostrando que 
no se requieren presupuestos 
astronómicos para innovar.

“El Open Source ha sido un 
motor de innovación durante 
décadas. Al combinar las capa
cidades de las comunidades 
globales de desarrolladores con 
algoritmos de IA, podemos fo
mentar un entorno más seguro 
y colaborativo”, afirmó Thiago 
Araki, Director Sénior de Tec

DeepSeek, una IA de código abierto que logró competir con OpenAl

nología para América Latina en 
Red Hat, empresa que defiende 
firmemente el uso de código 
abierto en el desarrollo de IA.

ADOPCIÓN Y DESAFÍOS

Según un estudio de McKinsey, 
la adopción de la IA alcanzó un 
72% en 2024, impulsando su 

aplicación en empresas, go
biernos y casos de uso persona
les. Sin embargo, una encuesta 
reciente de Deloitte revela que el 
55 por ciento de las organiza
ciones evitan ciertos usos de IA 
debido a preocupaciones sobre 
la seguridad de datos y marcos 
regulatorios poco claros.

En este contexto, el código 
abierto emerge como una so
lución potencial para abordar 
estos desafíos. La AI Alliance, 
formada por empresas como 
IBM, Meta, Red Hat y Oracle, 
entre otras, promueve activa
mente el intercambio científico 
abierto y el desarrollo colabo
rativo. El Foro Económico 
Mundial también destacó el 
potencial del código abierto 
para mejorar la transparencia y 
seguridad en el desarrollo de IA, 
especialmente en un momento 
en que la ciberseguridad se ha 
identificado como un riesgo 
apremiante a nivel global.

DEMOCRATIZACIÓN DE LA IA

Para fortalecer su soberanía 
digital, Europa adoptó una po
sición decidida a favor del de
sarrollo de IA de código abierto, 
especialmente a través de ini
ciativas como OpenEuroLLM.

Los defensores del código 
abierto argumentan que este 
enfoque no solo democratiza el 
acceso a la IA, sino que también 
fomenta la innovación acele
rada y reduce costos.

El hecho es que el fenómeno 
DeepSeek cambió las reglas del 
juego en la industria, al de
mostrar que el futuro de la IA 
podría estar orientado hacia 
modelos transparentes__

Apple anunció mega inversión 
para fabricar en EEUU.
____El Cronista

____Buenos Aires

El gigante tecnológico Apple 
anunció un compromiso histó
rico de inversión que superará 
los 500.000 millones de dólares 
en Estados Unidos durante los 
próximos cuatro años, con un 
fuerte énfasis en la manufactura 
avanzada y el desarrollo tec
nológico en ese país.

Tim Cook, CEO de Apple, 
destacó la confianza de la com
pañía en el futuro de la inno
vación estadounidense. “Esta
mos entusiasmados de expandir 
nuestro apoyo a la manufactura 
americana y seguiremos tra
bajando con personas y em
presas de todo el país para es
cribir un nuevo capítulo extra
ordinario en la historia de la 
innovación estadounidense”, 
afirmó el ejecutivo.

Como parte de esta iniciativa, 
Apple y sus socios inaugurarán 
una nueva instalación de ma

nufactura avanzada en Hous- 
ton, Texas. Esta planta de 
23.000 metros cuadrados, pro
gramada para abrir en 2026, se 
dedicará a la producción de 
servidores que respaldarán 
Apple Intelligence, el sistema de 
inteligencia personal de la 
compañía. Se espera que la ins
talación genere miles de em
pleos y comenzará operaciones 
preliminares este mismo año.

Otro componente clave de la 
inversión es la duplicación del 
Fondo de Manufactura Avan
zada de Apple, que pasará de 
u$s 5.000 millones a u$s 10.000 
millones. Este fondo, creado en 
2017, está destinado a promo
ver la innovación y los empleos 
manufactureros altamente ca
lificados en todo el país.

Apple también establecerá 
una Academia de Manufactura 
en Detroit para ayudar a pe
queñas y medianas empresas a 
implementar técnicas de IA y 
fabricación inteligente.

En el campo de la investiga
ción y desarrollo, la compañía 
planea contratar alrededor de 
20.000 personas a lo largo de los 
próximos cuatro años, cen
trándose principalmente en in
geniería de silicio, desarrollo de 
software e inteligencia artificial. 
Según la compañía, estas con
trataciones reforzarán sus cen
tros de I+D en todo el territorio 
estadounidense.

Actualmente, Apple genera 
más de 2,9 millones de empleos 
en los Estados Unidos, pero to
davía depende en gran medida 
de la fabricación de compo
nentes en China___

Gigante chino lanzó el móvil 
plegable más delgado
------ El Cronista

____BuenosAires

La marca OPPO presentó ofi
cialmente el Find N5, procla
mado como el smartphone 
plegable más delgado del 
mundo, con un grosor de 
apenas 4,21 milímetros 
cuando está desplegado. Este 
dispositivo combina elegancia 
y tecnología de vanguardia en 
un diseño ultradelgado.

El nuevo modelo cuenta 
con una impresionante pan
talla interna AMOLED de 8,12 
pulgadas, complementada por 
un panel exterior de 6,62”.

En su apartado fotográfico, 
el Find N5 incorpora un mó
dulo circular con tres cámaras 
de 50 megapíxeles para el 
sensor principal y el teleob
jetivo, más un ultra gran an
gular de 8 megapíxeles.

El dispositivo está equipa
do con el procesador Snap- 
dragon 8 Elite, 16 GB de RAM y

batería de 5.600 mAh con carga 
rápida de 80W.

Presentado inicialmente en 
Singapur, se espera que su pre
cio supere los 1.500 dólares en 
mercados internacionales__

mailto:amansilla@cronista.com
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El Papa registra 
una mejora
El Vaticano informó que “las 
condiciones clínicas”del Papa 
Francisco aún son “críticas”pero 
remarcó que demuestran una 
“leve mejora”y restó importancia 
a la “leve insufiencia renal”

RÉCORD DE EFECTIVO EN BERKSHIRE
Buffett revela su estrategia de inversiones 
para tranquilizar a los accionistas

La reserva de efectivo de Berkshire creció en u$s 9000 millones en el trimestre, bloomberg

Las valoraciones récord minaron el atractivo de las 
acciones estadounidenses y dificultaron que el 
millonario descubra los grandes acuerdos que 
durante mucho tiempo fueron su marca registrada

____Eric Platt

Warren Buffett intenta tran
quilizar a los accionistas de 
Berkshire Hathaway y dice que 
todavía quiere ser propietario de 
sus negocios, pese a que la li
quidez del grupo alcanzó un ré
cord después de vender acciones 
y no realizar grandes compras.

En su carta anual a los accio
nistas, el inversor multimillo
nario dijo que “nunca preferiría 
la propiedad de activos equiva
lentes en efectivo a la propiedad 
de buenos negocios”, una cate
goría que también incluye las 
participaciones que Berkshire 
posee en empresas estadouni
denses de primera línea.

La decisión del empresario de 
94 años de abordar la montaña 

de efectivo, que alcanzó los 
334.200 millones de dólares a 
fines del 2024, llega en un mo
mento en que las valoraciones 
récord minaron el atractivo de 
las acciones estadounidenses y 
también dificultaron que Buffett 
descubra los grandes acuerdos 
que durante mucho tiempo 
fueron su marca registrada.

En su carta, Buffett dijo: “Los 
accionistas de Berkshire pueden 
estar seguros de que siempre 
invertiremos una gran mayoría 
de su dinero en acciones, prin
cipalmente acciones estadou
nidenses, aunque muchas de 
ellas tendrán operaciones in
ternacionales de importancia”.

La carta fue publicada junto 
con los resultados del cuarto tri
mestre de Berkshire, que mostra-

“Pueden estar seguros 
de que siempre 
invertiremos una gran 
mayoría de su dinero en 
acciones”, dijo Buffett

ron que su reserva de efectivo 
creció en u$s 9000 millones en el 
trimestre, mientras Buffett redu
cía sus participaciones en accio
nes, incluidas ventas multimillo- 
narias de acciones en Citigroup y 
Bank of America.

La reserva de efectivo del 
grupo casi se duplicó durante el 
último año al invertir las ga
nancias de las ventas de acciones 
(incluidas decenas de miles de 
millones de dólares en acciones 

de Apple) en letras del Tesoro.
Berkshire, un conglomerado 

en expansión con negocios que 
van desde la aseguradora esta
dounidense Geico hasta el fe
rrocarril BNSF, se deshizo de 
143.000 millones de dólares en 
acciones en 2024, superando 
ampliamente los u$s 9000 mi
llones que invirtió en acciones.

El creciente giro de Berkshire 
hacia la deuda del gobierno es
tadounidense fue una bendición 
para la empresa desde que la 
Reserva Federal comenzó a ele
var las tasas de interés en 2022.

El año pasado, la filial de se
guros de la compañía reportó 
11.600 millones de dólares de 
ingresos por intereses, princi
palmente provenientes de sus 
tenencias de letras del Tesoro, 
superando cómodamente los 
dividendos que recibe de su 
cartera de acciones.

“Nos ayudó una ganancia 
grande y predecible en los ingre
sos por inversiones a medida que 
mejoraron los rendimientos de 
las letras del Tesoro y aumenta
mos sustancialmente nuestras 
tenencias de estos valores a corto 
plazo altamente líquidos”, dijo 
Buffett a los accionistas.

El conglomerado informó 
ganancias operativas de u$s 
47.400 millones para 2024, un 
27% más que en 2023, lideradas 
por un desempeño más sólido 
de su negocio de seguros.

Los resultados operativos 
excluyen los cambios en el valor 
de la cartera de acciones de 
Berkshire, de u$s 272.000 mi
llones , oscilaciones que Buffett 
desestimó por mucho tiempo 
por considerarlas en gran me
dida insignificantes. Berkshire 
reveló que el año pasado obtuvo 
ganancias por u$s 101.000 mi
llones en ventas de acciones.

Al referirse a la acumulación 
de efectivo del grupo, Buffett 
señaló el aumento del valor de 
las casi 200 subsidiarias opera
tivas de Berkshire, que incluyen 
la cadena de helados Dairy 
Queen y el fabricante de ropa 
interior Fruit of the Loom, como 
una indicación de que la “gran 
mayoría” de las inversiones de 
Berkshire permanecieron en una 
mezcla de negocios y acciones.

El multimillonario también 

advirtió a los accionistas sobre 
el peligro que corre el valor de la 
deuda y la moneda de un país si 
prevalece la “locura fiscal”.

La advertencia llega mien
tras los inversores en bonos 
sopesan la promesa de Donald 
Trump de recortar el gasto fe
deral frente a la amenaza in
flacionaria de los aranceles que 
el presidente estadounidense ha 
prometido imponer a los socios 
comerciales de Estados Unidos.

“El valor del papel moneda 
puede evaporarse si prevalece la 
locura fiscal”, escribió. “En al
gunos países, esta práctica te
meraria se ha vuelto habitual y, 
en la corta historia de nuestro 
país, Estados Unidos ha estado 
cerca del borde. Los bonos con 
cupón fijo no brindan protección 
contra la descontrol monetario”.

Si bien Berkshire vendió más 
acciones de las que compró du
rante nueve trimestres conse
cutivos, Buffett dijo que espe
raba que el grupo aumentara sus 
participaciones en cinco grupos 
comerciales japoneses que res
paldó por primera vez en 2019.

Agregó que las cinco em
presas (Mitsubishi Corp, Mitsui 
& Co, Itochu Corp, Sumitomo 
Corp y Marubeni Corp) acor
daron permitir que las partici
paciones de Berkshire excedan 
el umbral del 10 por ciento 
previamente acordado.

“Con el tiempo, es probable 
que veamos que la propiedad de 
Berkshire en las cinco empresas 
aumenta un poco”, dijo Buffett, 
y agregó que los futuros líderes 
de Berkshire “mantendrán esta 
posición japonesa durante 
muchas décadas”.

Buffett dijo que las partici
paciones, por las que Berkshire 
pagó 13.800 millones de dólares, 
ahora valen u$s 23.500 millones.

Berkshire también confirmó 
que la compañía no recompró 
sus propias acciones desde 
mayo, una indicación de que 
Buffett no considera que las 
acciones sean baratas. Las ac
ciones de clase A de la compañía 
han tenido un rendimiento del 
109% en los últimos cinco años.

“Muchas veces nada parece 
atractivo y muy pocas veces nos 
encontramos inundados de 
oportunidades”, dijo___
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ELECCIONES
Alemania gira 
a la derecha 
pero promete 
independencia 
de Trump
El electo Friedrich Merz dice que la administración 
del republicano es “en gran medida indiferente” al 
destino de Europa. El buen desempeño de la 
ultraderechay la izquierda le ponen límites

“Este gobierno estadounidense es en gran medida indiferentes al destino de Europa”, dijo Merz. bloomberg

___ Anne Sylvaine Chassany 

____Martin Stabe

— Jonathan Vincent

El alemán Friedrich Merz pro
metió actuar rápidamente para 
unir a Europa y “lograr la inde
pendencia” de Estados Unidos 
después de que su bloque de 
centroderecha ganara las elec
ciones federales de su país.

En una elección en la que 
Alemania giró hacia la derecha, 
los demócrata-cristianos de 
Merz (CDU/CSU) quedaron en 
primer lugar con el 28,5% de los 
votos, por lo que necesitan al 
menos un socio de coalición 
para asegurar una mayoría 
parlamentaria funcional.

El partido ultraderechista 
Alternativa para Alemania 
(AfD) quedó en segundo lugar, 
duplicando su voto hasta alcan
zar su porcentaje más alto de la 
historia, de alrededor del 21%.

Los liberales Demócratas 
Libres y la ultraizquierdista 
Alianza Sahra Wagenknecht 
(BSW) no lograron obtener su
ficientes votos para ingresar al 
Bundestag, lo que aumentó el 
número de escaños en manos de 
partidos más grandes.

El resultado le da a Merz la 
opción de formar un gobierno 
bipartidista con el Partido So- 
cialdemócrata (SPD) del can
ciller saliente Olaf Scholz, aun
que con una escasa mayoría 
parlamentaria.

Pero el buen desempeño de 
la AfD y del partido de izquierda 
Die Linke corre el riesgo de li
mitar el margen de maniobra de 
Merz para aumentar la inver
sión, incluida la ampliación del 
presupuesto de defensa.

A pocas horas de cerrar las 
urnas, Merz declaró que Ale
mania tenía que rehacer radi
calmente sus mecanismos de 
seguridad y poner fin a una de

pendencia de décadas de Was
hington, diciendo que el presi
dente estadounidense, Donald 
Trump, era “en gran medida in
diferente” al destino de Europa.

Y añadió: “Nunca pensé que 
tendría que decir algo así... Pero 
después de las declaraciones de 
Donald Trump, está claro que 
los estadounidenses, al menos 
este gobierno estadounidense, 
son en gran medida indiferentes 
al destino de Europa”.

Merz dijo que estaba ansioso 
por formar un gobierno lo más 
rápido posible dados los enor
mes desafíos que enfrentan 
Alemania y Europa. “El mundo 
no nos esperará”, agregó.

CLAVES DE LA ELECCIÓN

Los votantes alemanes acudie
ron en masa a las urnas y otor
garon a Merz un mandato para 
suceder al canciller Olaf Scholz.

Pero este mandato dista 
mucho de ser entusiasta: la AfD 
también ha duplicado su con
tingente de legisladores desde 
las anteriores elecciones de 
2021, y la extrema izquierda ha 
experimentado un repunte de 
última hora apelando a los vo
tantes más jóvenes.

Esto complicará la tarea de 
Merz, especialmente si preten
de relajar el freno constitucio
nal de la deuda para financiar el 
gasto en defensa, un plan al que 
estos dos partidos insurgentes 
han dicho que se opondrían.

Estas son las principales 
conclusiones de las elecciones 
legislativas alemanas:

PARTIDOS POPULARES

Las elecciones han puesto de 
manifiesto la constante erosión 
del apoyo a los llamados parti
dos populares, la CDU y el SPD, 
que han dominado la vida po
lítica alemana desde 1949.

Merz aspiraba a conseguir al

El resultado le dio a Merz 
la opción de formar un 
gobierno bipartidista, 
aunque con una escasa 
mayoría parlamentaria

menos el 30% de los votos para 
la CDU y su partido hermano 
bávaro, la CSU, con el fin de 
formar una coalición estable. En 
cambio, los conservadores ale
manes han ganado las elecciones 
con un 28,5% de los votos, el 
segundo resultado más bajo de 
su historia y sólo cuatro puntos 
por encima de su peor resultado 
en 2021. El resultado también es 
inferior al 32,9% de los votos que 
obtuvo Angela Merkel, rival de 
partido Merz, en 2017.

Con el 16,4% de los votos, el 
SPD ha sufrido su peor derrota 
desde 1887. La razón principal 
fue el profundo descontento con 
la coalición de Scholz con los 
Verdes y los liberales de los 
Demócratas Libres (FDP). El 
Gobierno de Scholz ha presidido 
el estancamiento de la econo
mía tras la invasión rusa de 
Ucrania, que terminó con acri
tud en noviembre en una dis
puta presupuestaria.

El FDP de Christian Lindner 
no obtuvo suficientes votos 
para entrar en el Parlamento, 
mientras que los Verdes, lide
rados por el ministro de Eco
nomía Robert Habeck, también 
perdieron apoyos, aunque en 
menor medida que sus otros 
socios de coalición.

GRAN COALICIÓN

El hecho de que el FDP y el BSW, 
el partido “conservador de iz
quierdas” de Sahra Wagenk
necht, no alcanzaran el umbral 
del 5% de los votos para entrar 
en el Bundestag (este último por 

0,03 puntos porcentuales) sig
nifica que los partidos más 
grandes se quedan con más es
caños, lo que da a Merz la op
ción de una coalición biparti
dista con el SPD.

Esto marcaría el regreso de la 
llamada “Gran Coalición”, salvo 
que, con 328 escaños combina
dos, su mayoría de 13 escaños 
no sería amplia.

LAULTRADERECHA

La mayor participación desde la 
reunificación, que ascendió al 
82,5%, ha beneficiado en gran 
medida a la AfD.

El auge de la extrema derecha 
se produjo a expensas del resto 
de partidos, pero su mayor éxito 
fue la movilización de los no vo
tantes: alrededor del 40% de los 
4,4 millones de votantes que 
ganó la AfD eran ciudadanos que 
no votaron en 2021, según los 
sondeos a pie de urna de Infra- 
test dimap para la cadena ARD.

La AfD ganó 910.000 vo
tantes a la CDU/CSU, pero per
dió cerca de un millón frente a 
ellos. Esto sugiere que la táctica 
de Merz de hacer campaña a 
favor de leyes de inmigración 
más estrictas, y romper un tabú 
alemán al confiar en los votos de 
la AfD para aprobar una moción 
sobre inmigración en el Parla
mento, ha sido ligeramente 
positiva, en términos netos.

LA AFD Y LOS POBRES

La AfD, coliderada por la can- 
didata a canciller Alice Weidel, 
se ha convertido en la mayor 
fuerza política en los estados del 
este de Alemania, donde obtuvo 
el mayor número de mandatos 
directos.

Aunque no logró ganar su 
primera circunscripción directa 
en el oeste, la AfD encabezó la 
votación de la lista de partidos, 
una segunda votación que de

termina la cuota de escaños en 
el Parlamento para cada for
mación, en la ciudad occidental 
de Gelsenkirchen, en el valle del 
Ruhr, un bastión del SPD que ha 
sufrido la desindustrialización.

El partido de extrema dere
cha también obtuvo el primer 
puesto en Kaiserslautern, en el 
suroeste del país.

EXTREMA IZQUIERDA

El partido de extrema izquierda 
Die Linke consiguió una sor
prendente subida, con el 8,8% de 
los votos, movilizando a los vo
tantes más jóvenes. Se ha con
vertido en el partido más votado 
entre los jóvenes de 18 a 24 años.

Sin embargo, la AfD quedó 
en segundo lugar, lo que signi
fica que casi la mitad de los 
grupos más jóvenes de Alema
nia apoyaron a un partido si
tuado en uno de los dos extre
mos del espectro político, lo que 
supone un fuerte aumento res
pecto a 2021.

“Muchos artículos recientes 
decían que los votantes jóvenes 
optaban por la derecha radical. 
Pero el partido más grande 
[entre los jóvenes] es Die Lin
ke”, explica Anna-Sophie 
Heinze, politóloga de la Uni
versidad de Tréveris.

Según Heinze, Die Linke ha 
conseguido “movilizar con gran 
éxito a los jóvenes”, entre otras 
vías a través de TikTok, que en 
su día se consideró dominio de la 
AfD. A ello contribuyó la condi
ción de “estrella” de su candidata 
a canciller, Heidi Reichinnek, 
cuyo estilo distintivo incluye un 
flequillo despuntado, pintala- 
bios rojo y un brazo izquierdo 
con muchos tatuajes.

Sin embargo, la AfD fue la 
primera opción para los jóvenes 
de entre 25 y 44 años, ya que 
uno de cada cuatro votó al par
tido de extrema derecha__
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Vuelta a clase: el comedor puede 
llegar a triplicar el costo de la vianda

El comedor escolar cuesta un promedio de S 9590 por día, el triple que preparar la vianda en casa

Elvalorpromediomensualdelcomedor 
escolares de unos$192.000yeltransporte 
en micro de $ 98.000, casi un salario mínimo.

____El Cronista

____Buenos Aires

C
omenzaron las clases 
en gran parte del país y 
al presupuesto familiar 
se suman nuevos gas
tos diarios, entre ellos el al
muerzo. Un estudio reveló que 

comer en la escuela, en lugar de 
armar la vianda en casa, genera 
una diferencia significativa de 
gastos. Los aumentos estuvie
ron en línea con la inflación 
anual del 84,5% pero la dispa
ridad entre ambas alternativas 
supera el 200%.

Según el informe de Focus 
Market, el promedio mensual 
del comedor escolar es de $ 
191.800, lo que representa un 

aumento del 84% con respecto a 
2024. Este precio corresponde 
al menú más caro de cada es
cuela, para estudiantes de 4o 
grado en adelante, mientras que 
los niveles anteriores tienen un 
costo aproximadamente un 
10% inferior.

El valor se calcula por 20 días 
de servicio, a razón de $ 9590 
por día. Si se opta por contratar 
el servicio solo algunos días, el 
costo podría aumentar un 15%.

“Un precio no medido en 
términos reales es el tiempo 
dedicado a la elaboración de la 
vianda escolar para los chicos. 
Por eso, muchos optan por el 
pago del comedor escolar, 
aunque el costo de una vianda 
casera sea sensiblemente infe-

“Un precio no medido en 
términos reales es el 
tiempo dedicado a la 
elaboración de la vianda 
escolar para los chicos. Por 
eso, muchos optan por el 
pago del comedor escolar”

rior”, señaló Damián Di Pace, 
director de la consultora Focus 
Market.

En cuanto a la vianda casera, 
este año su costo mensual para 
los 20 días de clases suma $ 
58.102, es decir un promedio de 
$ 2905 por vianda, lo que re
presenta un 77% más que el año 
pasado.

Un dato a considerar es que 
en algunas instituciones tam
bién se cobra por el servicio de 
vianda, con un valor promedio 
de $ 1500 por día. Este servicio 
incluye calentar y servir la 
vianda, y en algunos casos 
también se agrega jugo y postre, 
lo que eleva el costo de la vianda 
casera en aproximadamente $ 
30.000 más al mes.

En febrero de 2025, el salario 
mínimo vital y móvil en Ar
gentina fue de $ 292.446 para 
los trabajadores mensualizados. 
Para ilustrar la comparación, si 
los padres optan por el servicio 
de comedor escolar, destinarán 
aproximadamente el 65% del 
haber mensual, mientras que, si 
eligen la vianda elaborada en 
casa, ese porcentaje representa 
el 20% del sueldo mínimo.

El transporte escolar es otro 
gasto que las familias deben 
evaluar, ya que las distancias 
juegan un papel clave al mo
mento de analizar la eficiencia 
en el gasto.

“Al considerar el traslado de 

los niños a la escuela, los padres 
pueden optar por transporte 
público, privado o plataformas 
de servicios de movilidad au
tomotor”, explicó Damián Di 
Pace, Director de la Consultora 
Focus Market.

En cuanto al transporte es
colar, este año el valor prome
dio de un servicio de micro es
colar es de $ 98.000 mensuales, 
para un trayecto de ida y vuelta 
de 25 a 30 cuadras desde el ho
gar al colegio. Este gasto repre
senta aproximadamente un 
33,6% del salario mínimo de $ 
292.446. Este porcentaje puede 
ser una carga considerable para 
las familias con ingresos ajus
tados, especialmente si se su
man otros gastos básicos

Por otro lado, si se opta por 
utilizar una app de movilidad, el 
costo promedio mensual as
ciende a $120.000 para el mis
mo recorrido. Puede variar de
pendiendo del horario y la de
manda del servicio. Este gasto 
representa aproximadamente 
un 41% del haber mínimo__


